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ПРОЦЕСС СТАБИЛИЗАЦИИ НЕОБРАТИМ

Вчера Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе провел
брифинг и ответил на вопросы журналистов.

- На прошлой неделе в
адрес властей прозвучало
обвинение в том, что они,
«планируют» дестабилиза-
цию обстановки в стране,
срыв предстоящих парла-
ментских выборов и введе-
ние чрезвычайного положе-
ния... Как Вы прокомменти-
руете эту информацию?

- Вы следите за тем, как
складывается ситуация в
стране в последние годы и
обратили внимание на то, что
главной задачей властей Гру-
зии было упрочение ста-
бильности. И этот процесс
стабилизации необратим.
Считаю, что, несмотря на на-
личие неразрешенных про-
блем, Грузинское государ-
ство сегодня – стабильное
государство. Хотя проблем,
повторяю, много. В первую
очередь имею в виду соци-
альные проблемы. Что долж-
но произойти такое, какую
цель должны поставить вла-
сти Грузии перед собой, что-
бы повернуться на 180 граду-
сов. Чтобы взять курс на не-
стабильность, на объявле-
ние чрезвычайного положе-
ния?..

Я утром сказал в радио-
интервью, что объявление
чрезвычайного положения -
не такое уж легкое дело. Я был

против его введения и тогда,
когда для объявления чрез-
вычайного положения были
все основания. Помню, про-
считал тогда все и пришел к
выводу, что чрезвычайное
положение само по себе ни-
чего не давало.

Второе. Этот вопрос, из-
вестно, без парламента не
может быть решен. В тече-
ние 48 часов Президент дол-
жен войти с этим предложе-
нием в парламент и получить
его разрешение. Без согла-
сия парламента введение
чрезвычайного положения –
сказка. Раз я использовал
это слово – «сказка», то все,
о чем говорилось в заданном
мне вопросе, - сказки. Види-
мо, кто-то сам заинтересо-
ван в нестабильности – нет у
него надежд на победу, на по-
лучение голосов... Вот и идут
этим путем – очень плохим
путем.

Несмотря на это, раз воз-
никла эта тема, я сказал се-
годня, что готов первым про-
тянуть руку всем нашим оп-
понентам. Сядем вместе и
будем обсуждать, как прове-
сти выборы безо всяких ос-
ложнений, обострений, в
нормальных условиях, так,
чтобы у избирателей были
все возможности для своего

волеизъявления без подку-
па, шантажа и устрашения.
Готов встретиться с каждым
из них или, если надо, со все-
ми вместе.

- Сегодня в Грузии начи-
нается т.н. акция «кмара».
Как Вы оцениваете ее?

- Никакую оценку давать
не буду! Если кто-то напишет
что-то на мостовой или сте-
не – это меня совершенно не
касается. Могут использо-
вать и неприемлемое слово
- все зависит от культуры и
сознания тех, кто это делает.
Я не думаю, что власти из-за
этого будут трепетать и блед-
неть.

- Вы уже говорили в ра-
диоинтервью о тяжелой
криминогенной обстанов-
ке. Власти готовы прибег-
нуть к радикальным ме-
рам? Владеете ли Вы новой
информацией о похище-
нии бизнесмена Пилпани?

- Не буду говорить об от-
дельных фактах. Я уже ска-
зал утром, что мы в ближай-
шее время, через неделю-
две – готовимся к этому – со-
беремся в наиболее широ-
ком составе, с участием
представителей городов и
районов, и обсудим, почему
произошло ухудшение, обо-
стрение криминогенной об-
становки. Здесь многое за-
висит от властей, правоох-
ранительных органов. У нас

наблюдалась более тяжелая
обстановка в девяностые
годы. Мы справились с ней.
Думаю, что и сейчас удаст-
ся положить конец беспреде-
лу криминала и установить
в стране порядок. Я верю в
это.

- Появилась информа-
ция о том, что готов доку-
мент о реорганизации пра-
вительства. Соответствует
ли она реальности? Готовят-
ся ли в преддверии выборов
кадровые изменения в пра-
вительстве?

- Глобального плана реор-
ганизации не существует. Но
мы знаем, что надо сделать.
Речь идет об удешевлении
содержания государственно-
го аппарата, если точнее, то
о его рациональном исполь-
зовании, его рациональной
работе. Чем больше людей,
тем сложнее достичь этих
результатов. Эта работа осу-
ществляется без излишнего
шума. Министерство по уп-
равлению госимуществом
объединилось с Министер-
ством экономики – этот про-
цесс проходит безболезнен-
но, и мы вправе ждать поло-
жительных результатов. Так-
же стоит вопрос и ряда дру-
гих ведомств... Так постепен-
но, шаг за шагом, мы будем
добиваться результатов, в ко-
торых заинтересованы, что-
бы государственный аппарат

работал эффективно. Это –
главная задача.

Вы знаете, что в Таможен-
ном департаменте был хоро-
ший, молодой руководитель
– Асланикашвили. Я хорошо
знал его отца. Это – участок
сложный, имею в виду слож-
ность технологий, внедре-
ние технических средств.
Поэтому посчитали нужным
направить на эту должность
Тархан–Моурави, который,
как известно, является спе-
циалистом этого дела. Се-
годня установление порядка
на таможне во многом - на
80-85 процентов - зависит от
внедрения новых техноло-
гий.

- Намечается визит Гене-
рального секретаря НАТО
Джорджа Робертсона. Чего
Вы ожидаете от него?

- К любому визиту я готов-
люсь со всей ответственнос-
тью. Естественно, и к визиту
Робертсона. На мой взгляд,
этот визит не является рядо-
вым событием. Вероятно,
тема будет такой: Грузия –
НАТО. Прежде мы объявля-
ли, что Грузия сделает заяв-
ку на вступление в эту орга-
низацию. Сейчас меня инте-
ресует перспектива. Я рас-
скажу ему о сегодняшней Гру-
зии, о том, какие осуществ-
ляются реформы и чего сле-
дует ожидать в ближайшие
год-два. Если эти аргументы
будут достаточны, то мы по-
лучим определенную под-
держку от него. Хотя не все
зависит от Робертсона. Есть
страны – члены НАТО, кото-
рые совместно должны ре-
шить этот вопрос. Я думаю,
что в настоящее время мы
подготовлены намного луч-
ше, чем год назад, когда мно-
гие ждали, что мы поставим
вопрос о вступлении в НАТО.

- Будут ли грузинские во-
енные направлены в пост-
конфликтный Ирак, будут
ли участвовать в его реаби-
литации грузинские специ-
алисты? Когда можно ожи-
дать открытия дипломати-
ческого представительства
Грузии в Ираке?

- Я утром затрагивал эту
тему. Что касается воен-
ных, речь идет о немного-
численных подразделени-
ях, но они обязательно бу-
дут направлены в Ирак в
соответствии с согласием
и просьбой тех государств,
которые несли основную
тяжесть в войне в Ираке.
Это – полезно нам, полезно
нашим солдатам и офице-
рам. Их будет, видимо,
примерно человек 100-150.

Также будет увеличено ко-
личество наших военных в
Косово. Сейчас там находят-
ся 20-25 человек. Думаю, до-
ведем их число до 50. Сей-

Десятого мая Президен-
ту Азербайджанской Рес-
публики Гейдару Алиеву ис-
полнилось 80 лет. Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе говорил со своим
азербайджанским колле-
гой по телефону и от имени
грузинского народа и от
себя лично поздравил юби-
ляра.

Гейдар Алиев, который
проходит лечение  в Воен-
но-медицинской академии
Гюльманэ в Анкаре, сказал
Президенту Грузии, что чув-
ствует себя лучше и врачи
его обнадеживают.

Эдуард Шеварднадзе по-
желал главе соседнего  дру-
жественного государства
скорейшего выздоровления

Беседа

Его Превосходительству
господину Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

Президенту Грузии
Уважаемый Эдуард Амвросиевич!
Примите сердечные поздравления по случаю

58-й годовщины Победы в Великой Отечественной
войне.

В России высоко ценят вклад сынов и дочерей Гру-
зии в нашу общую Победу.

Уверен, что многовековая дружба между нашими
народами, закаленная испытанием в суровые годы
войны, будет вечно жить в сердцах будущих поко-
лений, а развитие взаимоуважительных отношений
и сотрудничества между Россией и Грузией станет
доброй памятью тем, кто, не жалея сил и самой
жизни, ковал Великую Победу.

Желаю ветеранам Великой Отечественной вой-
ны, всему дружественному народу Грузии счастья,
процветания и благополучия.

С уважением,
В.ПУТИН
г.Москва,

Кремль, 9 мая 2003 года

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ ПОЗДРАВИЛ
ГЕЙДАРА АЛИЕВА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

и возвращения на Родину.
Президент Азербайджа-

на попросил Эдуарда Ше-
варднадзе передать всей
Грузии, грузинскому наро-
ду его наилучшие пожела-
ния.

Во время телефонного
разговора Президент Азер-
байджана интересовался
конкретными вопросами –
проектами большого неф-
тепровода и большого газо-
провода.

«Мы делаем все для того,
чтобы начатое нами дело
довести до конца», - сказал
Эдуард Шеварднадзе колле-
ге-юбиляру.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Почта Президента

РАДИОИНТЕРВЬЮ
ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

ВЫДАЮЩАЯСЯ ЛИЧНОСТЬ,

ВЫДАЮЩИЙСЯ ДЕЯТЕЛЬ,

ВЫДАЮЩИЙСЯ ЧЕЛОВЕК

АРМИЯ – НЕОТЪЕМЛЕМАЯ
ЧАСТЬ НАРОДА

ДРУГОГО СТЕРЖНЯ ДЛЯ

СОЗДАНИЯ СИЛЬНОГО

ГОСУДАРСТВА НЕТ

П Р О Щ А Н И Е
С ЭР-РИЯДОМ

Турнир GIOC

по мини-футболу

7 стр.

УЛЫБКИ ДОБРОГО
ВОЛШЕБНИКА

8 стр.

 “ВЕЛИКОБРИТАНИЯ МОЖЕТ
ВНЕСТИ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ

ВКЛАД В РЕШЕНИЕ
ПРОБЛЕМЫ АБХАЗИИ”

-обратился Президент
Грузии Эдуард Шевард-
надзе к Cпециальному
представителю прави-
тельства Великобрита-
нии на Южном Кавказе
Брайану Фоллу на состо-
явшейся 9 мая встрече.

“Приветствую вашу
миссию по содействию
решению проблемы Абха-
зиии. Рад, что правитель-
ство Великобритании
проявляет особый инте-
рес к этому вопросу”, - от-
метил Эдуард Шевард-
надзе.

На встрече рассматри-

вались предпринятые на
пути решения конфликта
значительные шаги, было
уделено внимание приня-
тым на встречах в Женеве
и Сочи решениям и про-
цессу их осуществления.

По заявлению Брайана
Фолла, Великобритания
приложит усилия по вос-
становлению территори-
альной целостности Гру-
зии и решению вопроса
Абхазии мирным путем.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

час они функционируют в
составе турецкого подразде-
ления. Следующая группа
будет нести службу вместе
с немцами. Это – тоже шко-
ла, большая. По их возвра-
щении мы видим, что они
очень серьезно повысили
свой профессиональный
уровень.

Что касается специалис-
тов, то работа в этом направ-
лении ведется. Пока мы точ-
но не знаем, сколько их тре-
буется, каких специальнос-
тей. Видимо, надо подождать
формирования временного
правительства Ирака. Я се-
годня утром сказал, что сра-
зу же после этого мы попыта-
емся установить с Ираком не
только дипломатические от-
ношения, но и открыть там
свое посольство. Это – инте-
ресная во всех отношениях
страна. Я думаю, что иракцы
достаточно высоко оценят
этот шаг Грузии.

- Как Вы прокомменти-
руете недавнее заявление
Збигнева Бжезинского, ска-
завшего, что сейчас должен
встать вопрос присоедине-
ния к НАТО Украины, Грузии
и, возможно, Азербайджа-
на? Насколько реальна эта
перспектива? Не будет ли
препятствием то, что на
территории Грузии суще-
ствуют неурегулированные
конфликты?

- Хочу сказать, что госпо-
дин Бжезинский делает
очень важные прогнозы и
редко ошибается. Что каса-
ется условий, которые нам
предлагали... Вы знаете,
что с НАТО у нас партнерс-
кие отношения и опреде-
ленная ответственность.
Между прочим, среди тех
условий, о которых речь
идет в подписанном согла-
шении о партнерских отно-
шениях, нигде не идет речь
о том, что в Грузии не долж-
но быть военных баз... Я не
думаю, что это станет опре-
деляющим. Тем более, что
проблемы вывода российс-
ких войск в принципиаль-
ном плане решены. Другой
вопрос, когда это произой-
дет - через год, два, три...
Это уже является предме-
том переговоров, посколь-
ку на Стамбульском самми-
те было принято решение о
выводе российских войск.
За него, кстати, голосовала
сама Россия...

Наличие неурегулиро-
ванных конфликтов не дол-
жно помешать вступле-
нию в НАТО, которое мо-
рально, психологически
во всех отношениях долж-
но ускорить объединение
нашей Родины.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ





 

« ИСПОЛНИТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ СДЕЛАЕТ ВСЁ ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ЭТО
БЫЛИ ПО-НАСТОЯЩЕМУ ДЕМОКРАТИЧЕСКИЕ ВЫБОРЫ. ОНИ УКРЕПЯТ
НЕЗАВИСИМОСТЬ И ГОСУДАРСТВЕННОСТЬ СТРАНЫ И ДЛЯ ЭТОГО НА
МЕНЯ КАК ПРЕЗИДЕНТА ВОЗЛАГАЕТСЯ ОСОБАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ »

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 12 мая
-На минувшей неделе Грузия

отметила вклад граждан своей
страны в победу над фашизмом.
10 мая на площади Республики
состоялась торжественная цере-
мония, посвящённая подготовке
уже второго воинского подразде-
ления в рамках Программы
«Обучение и оснащение». Речь
идёт и об отправке миротворчес-
кой миссии грузинских солдат в
Ирак и Косово, то есть о темах,
которые год или два назад было
даже трудно представить… По
просьбе журналиста Нато ОНИА-
НИ с этих тем начал своё тради-
ционное радиоинтервью по поне-
дельникам  Президент Грузии Эду-
ард ШЕВАРДНАДЗЕ.

-Прежде всего ещё раз по-
здравляю всех  ветеранов, всех
граждан Грузии, граждан стран-чле-
нов Содружества Независимых Го-
сударств с этим великим праздни-
ком: 58-й годовщиной Победы над
фашизмом и окончания войны.

Я неоднократно говорил, что Гру-
зия, грузинский народ должны
справедливо и заслуженно гор-
диться достойным вкладом, вне-
сённым в эту победу всего чело-
вечества как простыми солдата-
ми, так и маршалами и Верхов-
ным Главнокомандующим.

В те грозные годы наша ма-
ленькая страна воевала, защищая
идеалы правды и человеколюбия.
Семьсот тысяч соотечественни-
ков ушли на фронт, и почти поло-
вина не вернулась назад.

Таким образом, это и для нас на-
циональный праздник, как для Рос-
сии, Украины, Франции, Соединён-
ных Штатов Америки, Великобри-
тании и самой Германии, избавив-
шейся тогда от ужасов нацизма.

Вероятно, справедливо всем
вместе подумать над тем, как
можно более масштабно отме-
тить и особенно активно готовить-
ся к 60-й годовщине Великой По-
беды, которую весь мир будет
встречать через два года.

На днях я несколько раз встре-
чался с ветеранами, людьми, ко-
торые тогда вместе со всем ми-
ром защищали и свою Родину.

При первой встрече (8 мая –
подчёркиваю это потому, что рас-
пространился слух, будто Шевар-
днадзе с ветеранами не встречал-
ся и ограничился лишь приходом
в парк Ваке) мы говорили почти
полтора часа, диалог продолжил-
ся и на второй день.

Наша главная задача, чтобы
участники как Второй мировой
войны (для Советского Союза это
была действительно Отечествен-
ная война!), так и других военных
конфликтов (имею в виду Афга-
нистан и, разумеется, защитни-
ков территориальной целостнос-
ти Грузии) почувствовали себя не
только достойными, но и приви-
легированными членами обще-
ства.

Очень символично также, что
на второй день, 10 мая, вся Грузия
отмечала завершение подготовки
нового подразделения професси-
ональной Грузинской армии.

Следовательно, опубликован-
ный нами в парламенте проект «За
новую Грузию» воплощается, и не-
далеко то время, когда у страны,
благодаря помощи друзей, будет
профессиональная армия совер-
шенно нового типа.

Она будет не только подготов-
лена, но и экипирована на выс-
шем уровне в соответствии со
стандартами НАТО. Именно поэто-
му Программа называется «Обу-
чение и оснащение».

Министр обороны Давид Тев-
задзе в своём выступлении
вспомнил сказанные 12 лет назад
слова  выдающегося военного и
подлинного патриота Грузии Бесо
Кутателадзе, что Сачхерский ба-
тальон будет соответствовать
высшим стандартам НАТО. Тогда
некоторым это казалось по-детс-
ки наивной мечтой, а другие злоб-
но хихикали.

Но сегодня мечта стала реаль-
ностью!

Ребят, которые строем прошли
по площади Республики, нельзя
даже отличить от солдат профес-
сиональных армий.

Но ведь само по себе ничего не
бывает?!

И эта победа – результат мно-
голетнего труда и борьбы, то есть
завоевание курса, который стра-
на осуществляет и у которого нет
альтернативы.

Разве случайно, что Соединён-
ные Штаты Америки (и после бле-
стящей победы при поддержке
иракского народа) продолжают
подготовку воинских подразделе-

ний Грузии и выделяют на это зна-
чительные суммы?!

Следовательно, нашу страну
уже признали очень важным ком-
понентом общей системы мира и
стабильности в евроатлантичес-
ком пространстве. Я не исключаю,
что в Тбилиси состоится и конфе-
ренция представителей стран
НАТО (во всяком случае, такие пе-
реговоры ведутся).

Значит, наша безопасность, не-
зависимость и стабильность Гру-
зии стали элементом междуна-
родной безопасности!

Не случайно также (и не само
по себе произошло), что руковод-
ство Соединённых Штатов Амери-
ки и Великобритании приветству-
ют отправку воинского подразде-
ления Грузии в Ирак для выполне-
ния миротворческой миссии.

Подготавливаются также под-
разделения, которые будут на-
правлены в Косово.

Как вам известно, там уже на-
ходится наш взвод, но сейчас речь
о гораздо более многочисленном
подразделении в зоне ответствен-
ности миротворческих войск как
Турции, так и Федеративной Рес-
публики Германии.

Это явится очень хорошей шко-
лой для направляемых туда сол-
дат и офицеров.

Ничего не говорю уже об усло-
виях воинской службы в обоих слу-
чаях, её оплате и т.д.

Примечательно, что министр
обороны лично курирует подго-
товку обоих миротворческих под-
разделений. Её основным крите-
рием (при подборе направляемо-
го контингента) будет верность
нашей национальной армии.

То есть эта миссия и соответ-
ствующие привилегии будут уч-
реждены для солдат и офицеров,
которые не жаловались на труд-
ности, а верили в будущее Грузин-
ской армии и безупречно ей слу-
жили.

К тому же в Ирак, кроме воен-
ного контингента, будет направле-
на группа инженеров, мелиорато-
ров, специалистов других отрас-
лей, то есть Грузия примет актив-
ное участие и в восстановлении
Ирака и решении его послевоен-
ных проблем. Эта работа, подбор
людей ведутся сейчас, хотя ещё
немало предстоит прояснить и ре-
шить.

Безусловно, Ирак - большая
страна с уникальными историчес-
кими традициями, очень скоро ос-
вободится от пережитков тотали-
таризма и, как только будет созда-
но хотя бы временное правитель-
ство, Грузия, установив с Ираком
дипломатические отношения, от-
кроет и посольство в Багдаде.

Я с самого начала был уверен,-
что иракский народ сделает выбор
в пользу свободы и демократии,
а успех антитеррористической ко-
алиции был неизбежен, как неиз-
бежна всегда победа правого
дела!

Таким образом, моё заявление
(ещё 3 февраля) о поддержке ко-
алиции по освобождению Ирака
было не только прагматичным,
точно просчитанным, но и вполне
справедливым, в том числе, исхо-
дя из долгосрочных интересов Гру-
зии.

-На минувшей неделе в парла-
менте произошла очередная дра-
ка. Вообще, как Вы относитесь к
подобным участившимся эксцес-
сам, то есть чего можно ожидать
с приближением выборов?

-Разумеется, стыдно должно
быть не только парламенту, но и
всей стране, что в законодатель-
ном органе происходит такое, это
следует осудить и прежде всего
самому парламенту.

Особенно тревожно, что такие
эксцессы приобрели чуть ли не
обычный характер.

Нанесли физические оскорбле-
ния (это было организовано) вице-
спикеру парламента, другим депу-
татам, а также нескольким офи-
церам, которые честно исполня-
ли свой служебный долг. Им при-
чинены тяжкие или менее тяжкие
телесные повреждения.

Перечислять всё нет необходи-
мости. Об этом уже известно об-
щественности.

В связи с этим позорным инци-
дентом я мог бы сказать ещё
больше, но в настоящее время
работает следственная группа Ге-
неральной прокуратуры и в её
работу никто не вмешается – ни
с одной из сторон.

Здесь же дружеское замечание
парламентариям, в том числе и
руководству: наряду с рассмотре-
нием недостатков исполнитель-

ной власти, это необходимо, было
бы неплохо позаботиться и об ис-
коренении недостатков, компро-
метирующих не только действую-
щий парламент, но и вообще пар-
ламентаризм в Грузии.

И, кстати, если что-то угрожает
проведению парламентских выбо-
ров осенью, это распространивши-
еся среди населения своего рода
нигилизм и недовольство по отно-
шению как к этому  органу, так и к
отдельным звеньям исполнитель-
ной власти.

В настоящее время я говорю не
о недостатке законодательной ра-
боты (само собой и это очень ши-
рокое понятие со многими аспек-
тами, в том числе и антикорруп-
ционным), но об элементарном
порядке и соблюдении элемен-
тарных требований морали.

К сожалению, и в этом вопро-
се очень много серьёзных про-
блем. Вместо беспристрастного
их обсуждения некоторые гнева-
ются на государственное телеви-
дение, которое, оказывается, не-
достаточно и необъективно осве-
щает работу парламента. Воз-
можно, отдельные элементы не
освещаются как нужно, но при
чём здесь государственное теле-
видение - оно передаёт в прямой
эфир заседания парламента, и
население непосредственно сле-
дит за тем, что делается в зако-
нодательном органе.

То есть на зеркало неча пенять!..
Полагаю, здесь нужно очень се-

рьёзно подумать, и такие факты
не должны повториться, если мы
хотим, чтобы у демократии было
будущее и вообще наше населе-
ние уважало парламентаризм.

-В соответствии с Конституци-
ей Вы уже назначили выборы. А
до выборов делаются заявления
об ожидаемой дестабилизации и
о том, что власти не желают про-
водить выборы и добьются этого
введением чрезвычайного поло-
жения.

-Я действительно принял реше-
ние и в соответствии с Конститу-
цией назначил выборы Парламен-
та Грузии на 2 ноября текущего
года. Я  совещался со многими, в
том числе с председателем Пар-
ламента, Государственным мини-
стром, другими, и, полагаю, 2 но-
ября самая приемлемая дата.

Примечательно, что для неко-
торых решение Президента оказа-
лось неожиданным.

Меня никто не просил (и не
было никакого ходатайства) о при-
нятии этого решения, но я счёл,
что всё связанное с предстоящи-
ми выборами должно быть макси-
мально прозрачным, чтобы исклю-
чить всевозможные спекуляции
на этой теме.

Хотя некоторые, как видно, мо-
гут и из ничего создать сенсацию.
Вы помните, чуть ли не всю стра-
ну заставили говорить о том, буд-
то готовится заговор. Ведь не
было никакого заговора. Это была
сказка, выдуманная, согласован-
ная в кабинетах у некоторых и рас-
пространённая.

Таким образом, выборы Парла-
мента Грузии 2 ноября 2003 года
обязательно состоятся.

Исполнительная власть сдела-
ет всё для того, чтобы это были
по-настоящему демократические
выборы. Они укрепят независи-
мость и государственность стра-
ны, и для этого на меня, как Пре-
зидента, возлагается особая от-
ветственность.

Этот курс имеет в виду интег-
рацию с европейскими структура-
ми и добрососедские, дружеские
отношения со всеми странами (в
том числе с Россией).

Тем более удивляют провокаци-
онные заявления, будто власти (и
вроде бы это происходит в кабине-
те Президента) планируют срыв
выборов, объявление чрезвычайно-
го положения и т.д.(как у них язык
поворачивается?!). Напротив, имен-
но мы прежде всего заинтересова-
ны в проведении предстоящих вы-
боров в мирной, неэкзальтирован-
ной обстановке, без истерии, мани-
акального противостояния, экстре-
мистской демагогии и подкупа из-
бирателей, это подчеркиваю особо,
без шантажа, запугивания.

«Нам очень хорошо известно, о
чём говорят в канцелярии», - ска-
зал один из молодых политиков.
Меня вовсе не пугает их осведом-
лённость, поскольку, если они
действительно всё так хорошо
знают, тогда им известно и то, что
ничего подобного не планируется,
а высосанные из пальца сказки
можно рассказывать в неограни-
ченном количестве.

Что касается чрезвычайного по-
ложения.

Во-первых, в соответствии с
Конституцией на это требуется
незамедлительное согласие Пар-
ламента – в течение 48 часов.

Кроме того, я не объявлял чрез-
вычайного положения и тогда, ког-
да в стране была действительно
военная ситуация и многие из тех,
кто сегодня в оппозиции, катего-
рически требовали от главы госу-
дарства ввести чрезвычайное по-
ложение.

Вспомните, господа, кто вывел
Грузию из состояния полного хао-
са и криминальной анархии?

Как можно этих же людей ви-
нить в дестабилизации и попытках
к беспорядкам?!

Хотя умный человек в нашей
стране не поверит высосанным из
пальца сенсациям.

Я благодарен всем, кто достой-
но ответил на эти инсинуации, в
том числе Автандилу Джорбенад-
зе, Ирине Саришвили, Ираклию
Батиашвили, Бондо Мдзинараш-
вили, Сидамону Церетели и дру-
гим. Перечень этот можно продол-
жить.

Можно привести пример того,
кто реально планирует дестабили-
зацию (раз у них нет надежды на
победу): недавно в прессе появи-
лись заявления о провоцировании
населения Квемо Картли и Джа-
вахети. Будто власти спровоциру-
ют этих людей и они начнут выс-
тупать.

У авторов этих заявлений нет
элементарной совести!

Я всегда говорил и говорю: оп-
позиция и оппозиционность –
сами по себе благородное и пат-
риотическое дело, но лишь в том
случае, если не противоречат го-
сударственности и общенацио-
нальным интересам.

Как можно, например, спрово-
цировать азербайджанское насе-
ление – ведь все эти труднейшие
годы оно не создавало Грузии про-
блем?! Так же, как и проживающие
в Джавахети и во всей Грузии ар-
мяне.

Почему создают ажиотаж вок-
руг болезненных для них тем? Тог-
да подняли бы свой голос в защи-
ту  800 азербайджанских семей,
без всякой причины выселенных
из Грузии еще в 90-х годах. Но тог-
да же они  молчали.

И еще одна тема, которая так-
же активно рассматривалась: не-
которые предлагают нам укомп-
лектовать Центральную избира-
тельную комиссию гражданами
других стран, в частности, посла-
ми и представителями ОБСЕ.

С самого начала должен зая-
вить, что я официально пригласил
делегации, наблюдателей ОБСЕ,
Евросовета и всех других евро-
пейских и глобальных организа-
ций, чтобы они чуть ли не завтра
приехали в Грузию и приняли уча-
стие (разумеется, как наблюдате-
ли) во всех процессах, связанных
с подготовкой и проведением вы-
боров.

 Не было случая, чтобы мы не
учли их рекомендации.

Но мнение укомплектовать
Центральную избирательную ко-
миссию представителями ОБСЕ,
лично я, извините, мягко говоря,
считаю неумным.

Во-первых, если речь идет об
укомплектовании Центральной
избирательной комиссии, почему
ОБСЕ или, скажем, не НАТО, раз
все же так надо? Тогда попросим
НАТО создать Центральную изби-
рательную комиссию в Грузии.

Однако главное такое предло-
жение будет абсолютно неприем-
лемым для этих же организаций.
Они требуют, чтобы все мы вме-
сте (и власти, и оппозиция) сами
смогли провести демократичес-
кие, некоррумпированные выбо-
ры – без фальсификации и драк.

Если у нас есть претензия на то,
чтобы мы государство и цивили-
зованный народ, тогда сами дол-
жно суметь это сделать – есте-
ственно, при активном участии и
помощи друзей.

-На прошлой неделе Вы побы-
вали в Ташкенте. Какое значение
Вы придаете Ташкентскому сам-
миту, на котором состоялась кон-
ференция Европейского банка ре-
конструкции и развития с участи-
ем нескольких президентов?

-Хочу воспользоваться случаем
и выразить большую благодар-
ность всем журналистам, уделив-
шим должное внимание этому
действительно особому событию
и, соответственно, осветившим
участие Грузии в форуме, так же,
как и встречи Президента  Все

встречи с моими коллегами были
чрезвычайно интересными и ре-
зультативными. Многие наши де-
ятели проводят встречи то в Аме-
рике, то в Европе, где-то еще, но
каковы их результаты? Встречи же
Президента Грузии почти никогда
не были безрезультатными.

Например, в беседе с Исламом
Каримовым (продолжавшейся два
с половиной часа) мы договори-
лись, что Президент Узбекистана
лично посетит Грузию, чтобы здесь
решить все вопросы сотрудниче-
ства в рамках проекта “Великого
Шелкового пути”. Одна часть ре-
шена, другую – предстоит решить.
Речь идет о транспортировке
хлопка, энергоносителей т.д.

Очень важные вопросы мы ре-
шили и с Президентом Казахста-
на. Он сказал, что, кроме  транс-
портировки энергоносителей по
территории Грузии, думает и о
том, чтобы перевозить более
трех миллионов зерна через Гру-
зию, в частности, Потийский
порт.

Сам Европейский банк реконст-
рукции и развития осуществил в
нашей стране несколько замеча-
тельных проектов и активно уча-
ствует в финансировании строи-
тельства, предусмотренного про-
граммой “Евразийского коридора”.
Он же в процессе наших встреч
заявил о согласии выделить осе-
нью кредит в размере 400 милли-
онов на строительство нефтепро-
вода «Баку-Тбилиси-Джейхан».

Я предложил коллегам провес-
ти в Тбилиси встречу на высшем
уровне государств-членов
ТRАСЕCА. Скоро у Грузии будет та-
кая возможность.

Такими, действительно резуль-
тативными и деловыми были эти
встречи.

-С приближением выборов,
можно сказать, наглеет криминал.
Внимание общественности было
уделено нескольким криминаль-
ным фактам – нападениям на из-
вестных бизнесменов, выстрелу
в здании Центризбиркома и др.

-Я, по правде говоря, встрево-
жен проявляемой в последнее
время криминальным миром на-
глостью.

Здесь же скажу и о том, что это
не случайно: вспомним конец 80-
х годов и начало 90-х – бесчинства
криминалов обязательно отража-
ют их надежды на то, что за счет
осложнения политических процес-
сов они останутся безнаказанны-
ми, власти ослабеют и вновь нач-
нется “процесс политизации кри-
миналов”.

Не дождутся! Очень скоро мы
докажем криминалам, что Грузия
– уже государство и в силах спра-
виться с любой криминальной на-
глостью!

В ближайшем будущем мы про-
ведем чрезвычайное (да, чрезвы-
чайное! Я не избегаю этого слова)
совещание и запланируем соот-
ветствующие мероприятия по ук-
реплению порядка в стране.

В том числе подразумевается,
конечно, и проведение выборов в
спокойной обстановке.

Большое значение имеет и уча-
стие оппозиции в этом процессе.
Я готов (прошу обратить на это
внимание, обращаюсь к радиослу-
шателям и тем из моих оппонен-
тов, кто меня слушает) еще раз
первым протянуть руку оппонен-
там, чтобы забыть личные обиды
и объединиться ради общей цели:
справедливо, в спокойной обста-
новке провести выборы в ноябре
и дать возможность населению
сделать свободный выбор.

-Что касается экономической
темы, на минувшей неделе в Гру-
зии находился вице-президент
Всемирного банка, а на заседа-
нии правительства наряду с дру-
гими вопросами рассматривался
и вопрос ценных бумаг…

-С самого начала хочу поблаго-
дарить вице-президента Всемир-
ного банка Иоганнеса Лина, посе-
тившего нашу страну на минув-
шей неделе. Это был его прощаль-
ный визит. Хотя мы рассмотрели
и немало деловых вопросов.

В течение прошлых лет Все-
мирный банк осуществил в Грузии
обширную программу общей сто-
имостью почти 600 миллионов
долларов, почти во всех сферах –
от образования и медицины до до-
рог, канализационных систем, пи-
тьевой воды и т.д.

Запланировано выделить почти
100 миллионов долларов на буду-
щие 2-3 года.

На заседании правительства
мы заслушали отчет Националь-
ной комиссии по ценным бумагам

о проделанной за прошлый год
работе.

Как явствует из представлен-
ной информации – выступил с док-
ладом Михаил Джибути – выпол-
нена действительно большая ра-
бота, сформированы инфраструк-
тура и законодательная база,
опять-таки при поддержке и помо-
щи иностранных специалистов,
что очень важно. То есть форми-
рование рынка ценных бумаг в ос-
новном успешно завершено, а
сейчас начинается следующий
этап реформы – весь комплекс
мероприятий по улучшению кор-
поративного управления. Когда
население узнает, что такое ры-
нок ценных бумаг, убежден, очень
многие граждане проявят особый
интерес.

Я заостряю внимание на этих
темах, поскольку формирование
рынка ценных бумаг предусматри-
вает новую качественность эконо-
мики страны.

-Вновь обратимся к теме выбо-
ров. В последнее время создано
очень много общественных объе-
динений. Что бы Вы сказали о со-
здании общественных объедине-
ний по профессиональному при-
знаку?

-Я буду говорить больше об
объединениях, на встречах и съез-
дах которых присутствовал. Хотя
были и другие заслуживающие
внимания встречи.

По моему мнению, это очень
интересный процесс, поскольку
подразумевает участие широких
масс, людей разных профессий в
управлении отраслями, а в конеч-
ном счете государством.

Как известно, первыми были
железнодорожники, назвавшие
свое объединение “Шелковый
путь”. Сейчас к этому образованию
подключились тысячи железнодо-
рожников и представителей
смежных отраслей.

Очень интересным был съезд
женщин, на котором было постав-
лено немало злободневных воп-
росов, многие из них в стадии ре-
шения. Я разделяю их замечания,
что женщины должны быть пред-
ставлены на всех уровнях государ-
ственного управления и более ак-
тивно участвовать в нем.

Большое впечатление произ-
вел съезд врачей. Это фактичес-
ки было подведение итогов того,
что сделано за последнее десяти-
летие  для реформирования ме-
дицинской области. Важно, что
съезд утвердил Кодекс врачебной
этики, который обязательно сле-
дует опубликовать, и он должен
быть доступным для всего обще-
ства.

Серьезным проблемам разных
регионов, в том числе горных рай-
онов и переселенцев, был посвя-
щен съезд сванов (по правде го-
воря, я не сторонник объедине-
ний по регионам и отдельным
группам, но у  них действительно
есть свои особенности), на кото-
ром было высказано немало кри-
тики и самокритики. У сванов свои
ярковыраженные особенности.
Накопилось немало болезненных
вопросов, которым государство
должно уделить внимание. Это
проблемы дорог и другие, реше-
ние которых соответствует госу-
дарственным интересам. Так что
и это была очень интересная
встреча.

Немало интересного рассказа-
ли и дорожники Грузии, которые
спасли отрасль и строят сейчас
дороги нашей страны по мировым
стандартам.

Сегодня состоится и учреди-
тельный съезд народного движе-
ния “Строить для новой Грузии”,
который, уверен, скажет достой-
ное слово в развитии и подъеме
отрасли. Думаю, на съезде будут
обсуждаться острейшие пробле-
мы архитектуры, застройки горо-
дов и сел.

Насколько я знаю, готовятся к
встрече транспортники, в основ-
ном водители и представители
других профессий.

Наряду с неправительственным
сектором объединения по про-
фессиональному признаку – не-
сомненно, шаг вперед в демокра-
тическом строительстве страны.

Государственный министр и руко-
водство канцелярии думают и о со-
здании специального подразделе-
ния (необходимо малочисленное
подразделение), которое будет за-
ниматься анализом этих новых и
важных событий и разработкой со-
ответствующих рекомендаций.

Пресс-служба Президента
Грузии-Сакинформи





 

ВЫДАЮЩАЯСЯ ЛИЧНОСТЬ, ВЫДАЮЩИЙСЯ
ДЕЯТЕЛЬ, ВЫДАЮЩИЙСЯ ЧЕЛОВЕК

Историки называют его
рыцарем памятника, а Гру-
зинская православная цер-
ковь причислила к лику свя-
тых. Имя Эквтиме Такайш-
вили дорого каждому грузи-
ну, подобно той сокровищ-
нице, собиранию и спасе-
нию которой выдающийся
учёный посвятил всю свою
жизнь.

11 мая в Тбилиси, в доме
на Вашлованской улице, где
вернувшийся из эмигра-
ции Эквтиме Такайшвили
провел последние годы
жизни, состоялось торже-
ственное открытие музея и
мемориальной доски вели-
кого патриота. Организато-
рами этого мероприятия
являются учредители Фон-
да Эквтиме Такайшвили –
парламентарий Заза Сио-
ридзе, Темур Горгодзе и
Бадри Какабадзе. Большой
вклад в собирание экспона-
тов музея Эквтиме Такайш-
вили внес инициатор осно-
вания музея парламента-
рий Гурам  Шарадзе. С по-
мощью руководства Мини-
стерства культуры и Госу-
дарственного музея Грузии
Дому-музею были переда-
ны рабочий стол Эквтиме
Такайшвили и выполненный
художником Василием Шу-
хаевым портрет учёного.

На торжественной цере-
монии присутствовали
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе, Государ-
ственный министр Автан-
дил Джорбенадзе и Католи-
кос-Патриарх Всея Грузии,
Святейший и Блаженней-
ший Илиа Второй, который
передал музею икону Свято-
го Эквтиме и совершил тор-
жественное богослужение.

Дом-музей Эквтиме Та-
кайшвили открыл Прези-

дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе.

Президент Грузии преж-
де всего поздравил собрав-
шихся со знаменательным
событием и подчеркнул, что
процесс увековечения па-
мяти Эквтиме Такайшвили
не завершен. Однако он от-
метил, что с этой точки зре-
ния уже немало сделано –
созданы научные труды, в
которых отражены жизнь и
заслуги Эквтиме Такайшви-
ли перед страной и будущи-
ми поколениями.

“Я счастлив, что во вто-
рой раз присутствую на
открытии его музея. Пер-
вый был открыт два года
назад в Озургети, жители
которого выразили таким
образом своё отношение к
соотечественнику, выдаю-
щемуся ученому, человеку

с огромными  заслугами.
Сегодня же происходит со-
бытие иного масштаба и
содержания. Счастлив, что
тбилисцы, граждане Гру-
зии будут иметь возмож-
ность прийти сюда и скло-
нить голову перед памятью
интереснейшего человека,
который бескорыстно, из
безграничной любви к сво-
ей Родине сделал то, чего
многие грузины, в том чис-
ле многие учёные, сделать
не смогли бы. Это были ге-
роизм и самопожертвова-
ние. Сокровищница – исто-
рия нашей страны, ею бу-
дут гордиться поколения.
Она освещает нам путь и
сегодня”, - заявил Прези-
дент Грузии и отметил, что
для него большая честь
быть председателем Госу-
дарственной юбилейной

комиссии Эквтиме Такай-
швили. “Огромное спаси-
бо за оказанную честь.
Пока мы смогли сделать
немногое, но, как я уже ска-
зал, этот процесс не завер-
шен и ещё многое станет
известным. Считаю своим
долгом, пока это в моих си-
лах, сделать всё в связи с
данным историческим де-
лом, чтобы наш народ знал
об Эквтиме Такайшвили
как можно больше”, - зая-
вил глава государства.

Президент Грузии под-
черкнул, что заслуги Эквти-
ме Такайшвили не только в
хранении и спасении сокро-
вищницы. “Мы сможем сде-
лать всё, что требуется ны-
нешней Грузии, – добьёмся
восстановления террито-
риальной целостности, про-
цветания и возрождения

страны, но без высокой
нравственности народу не
прожить. Нынешний пода-
рок принадлежит всему
грузинскому народу, преж-
де всего, молодежи Грузии,
которая должна понять, по
каким нравственным прин-
ципам жил Эквтиме Такай-
швили – выдающаяся лич-
ность, выдающийся дея-
тель и выдающийся чело-
век”, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе.

В заключение Президент
Грузии выразил особую
благодарность вдохновите-
лю этого замечательного
события Гураму Шарадзе,
всем, кто внес свой вклад в
увековечение памяти Экв-
тиме Такайшвили. “Благода-
рю всех за то, что состоял-
ся этот день – в Тбилиси от-
крыт музей Эквтиме Такай-
швили”, - заявил Президент
Грузии.

“Годы существовала
идея, в Патриаршестве
была создана комиссия,
которая изучала жизнь и
деятельность ученого,
Святой Синод принял исто-
рическое решение о при-
числении Эквтиме Такай-
швили к лику святых”, - за-
явил на церемонии Свя-
тейший и Блаженнейший
Илиа Второй и добавил,
что об этом решении он
сообщил всем патриархам
и главам церквей мира. На
сегодня эта дата уже вне-
сена в церковные календа-
ри и весь мир будет тво-
рить молитвы перед обра-
зом Святого Эквтиме.

Со знаменательным
днем поздравила собрав-
шихся министр культуры
Сесили Гогиберидзе. Она
выразила организаторам
благодарность за выполне-

ние огромного дела, кото-
рое всегда будет напоми-
нать будущим поколениям
имя знаменитого предка.
На презентации о заслугах
Эквтиме Такайшвили гово-
рили ректор Тбилисского
государственного универ-
ситета Роин Метревели и
академик Мариам Лордки-
панидзе. Она вспомнила
последние дни Эквтиме Та-
кайшвили,  а также о том,
что опасно было пойти на
похороны   выдающегося
грузина, поскольку это лю-
бому могло угрожать лише-
нием свободы. На похоро-
нах было всего 53 челове-
ка и с прощальным словом
выступил Акакий Шанид-
зе. “В конце концов нация
и история по достоинству
оценили эту выдающуюся
личность”, - добавила Ма-
рика Лордкипанидзе. Со-
временник хранителя со-
кровищницы Грузии акаде-
мик Андриа Апакидзе
вспомнил незабываемые
впечатления от первой
встречи с возвратившим-
ся из эмиграции Эквтиме
Такайшвили и отношения
с ним. В этот день было
сказано немало благодар-
ственных слов в адрес
Святого Эквтиме. Род-
ственники передали в му-
зей рукописную семей-
ную книгу, которую вёл в
эмиграции Эквтиме Та-
кайшвили.

После презентации Пре-
зидент Грузии и сопровож-
давшие его лица посетили
Мтацминдский пантеон и
возложили цветы к могиле
Святого Эквтиме.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Религия

ВОССТАНОВЛЕННЫЙ
ПРАЗДНИК – АНДРИАОБА

ИГРА БЕЗ ПРАВИЛ
“Горжусь тем, что я армянин и гражданин Грузии”

Негрузинская депутация
законодательного органа
задумалась. Ей непонятно,
принимать за комплимент
или оскорбление ставшие
в парламенте обычными
возгласы: “Ты, армянин”,
“Ты, азербайджанец”.

Член Союза граждан, де-
путат, армянин по нацио-
нальности Гиви Шугаров о
создавшейся  сложной си-
туации беседует с коррес-
пондентом газеты “Трибу-
на”.

-Процесс объединения
в представляющий влас-
ти блок завершился?

-Думаю, нет, этот рабо-
чий процесс и сейчас осу-
ществляется плодотворно.
Возможно, кто-то думает,
что речь идёт о блоке «от-
крытых дверей». Здесь
происходит объединение
по определённым принци-
пам, но знаю, многих раз-
дражает процесс объеди-
нения. Одна из ошибок оп-
позиции состояла и в том,
что она не просчитала до
конца ресурс Президента
Шеварднадзе. Локомотив
этой коалиции – Шевард-
надзе. Когда создавался
Союз граждан, была идея
объединения в него людей
любой  национальности,
любого возраста и вероис-
поведания. Потом этот ба-
ланс был поколеблен, что
вызвало разрушение Со-
юза. Идеальными для стра-
ны были бы один прави-
тельственный блок и одно
серьёзное оппозиционное
объединение. К сожале-
нию, объединить оппози-
цию не удаётся, но объеди-
нение нашего блока вызы-
вает её раздражение.

-Почему раздражается
оппозиция?

-Если кто-то к кому-то
уходит, то кто-то чего-то ли-
шается. Спрашивается, ка-
кая оппозиция реальная, а
какая - нет. Те, кто ушёл из
Союза граждан Грузии, со-
здали по три-четыре
партии и называют себя оп-
позицией. Каждый вправе
называть себя оппозицией,
но главное, чтобы так на-
звали тебя люди. Союз
граждан Грузии взял обяза-
тельства и не смог их вы-
полнить, а выделившиеся
из Союза граждан лица не
могут снять с себя свою
долю ответственности. Ког-
да некоторые наши бывшие
коллеги ушли от нас, это
было попыткой снять с себя
ответственность. Люди всё
помнят.

-Нередко го-
ворят, что Жва-
ния и Саакаш-
вили всё ещё в
тайном альянсе
с Президентом.
Достоверна ли
эта версия?

-Не думаю,
что их отноше-
ния, заявления
дают основание
говорить, что
имеет место ка-
кая-то игра. На-
значение оппо-
зиции – серьёз-
ная критика вла-
сти. Оппозиция
помогает нам в
принятии пра-
вильных реше-
ний. В некото-
рых случаях её
заявления выхо-
дят за рамки
норм этики и
граничат с не-
воспитанностью. Обще-
ством управляют законы,
но у нас не менее важны мо-
раль, нравственность, пра-
вила поведения. К сожале-
нию, мы это утрачиваем.

Подъём в стране начина-
ется тогда, когда меняется
менталитет человека. Это
долгосрочный процесс, но
человек понимает, что мо-
жет жить свободно в неза-
висимой стране.

-Когда Вы в парламенте
слышите, что коллега об-
ращается к другому со
словами: “ты, армянин”,
как Вы к этому относи-
тесь?

-Горжусь тем, что я армя-
нин и гражданин Грузии.
Сила Грузии была в том, что
здесь жили люди разных
национальностей. Очень
многие хотят обратить эту
силу в слабость. Кто-то
строит на этом свою поли-
тику, что не подобает такой
стране, как Грузия, посколь-
ку она жила иными ценнос-
тями. Полмиллиона армян
и полмиллиона азербайд-
жанцев – это электорат, ко-
торый поддерживает
власть. Она перед народом
в долгу. Кроме того, что у
этих людей есть обязанно-
сти, есть и права. Когда
идёт борьба за их голоса и
оппозиционные силы пыта-
ются перетянуть их на свою
сторону, они должны пони-
мать, что ни в одной стра-
не нет диаспор - противни-
ков власти.

Очень рад, что Прези-
дент назначил выборы на
второе ноября. Власти дол-

жны сделать всё для того,
чтобы у любого человека
было право свободного вы-
бора. Сегодня очень мно-
гие говорят о том, что сле-
дует сменить избиратель-
ную администрацию. В
последнее время выступа-
ют и с идеей пригласить на-
блюдателей ОБСЕ, чтобы
они провели выборы. Я
знаю таких, кто разбирает-
ся в этих избирательных
технологиях и  способен
ввести в заблуждение и на-
блюдателей ОБСЕ.

-Исходя из происшед-
шей в парламенте драки,
между властями и оппо-
зицией нарастает агрес-
сия, а что будет во время
выборов?

-Создаётся впечатле-
ние, что общественности
нравятся такие разборки.
Не могу разделить мне-
ние некоторых моих кол-
лег, что в страну приходит
диктатура. Если бы так
было, свободной медиа
не жить. Идёт борьба
между политическими
лидерами, а не програм-
мами.

-Решение о списках в
представляющий власти
блок уже принято?

-Не думаю. Пока процесс
объединения не завершён.
Кто-то стремится такими
разговорами обострить
обстановку в блоке. Я ак-
тивно занимаюсь полити-
кой и подчинюсь решению,
которое примет руковод-
ство партии.

“Трибуна”, 12.05.03.

12 мая в строящемся
Большом кафедральном со-
боре Святой Троицы состо-
ялся торжественный моле-
бен, посвященный дню по-
миновения основателя Гру-
зинской православной цер-
кви-Святого апостола Анд-
рея Первозванного. Его
провел Католикос-Патриарх
Всея Грузии, Святейший и
Блаженнейший Илиа Второй
совместно с членами Свято-
го Синода. Здесь же возле-
жали известные величай-
шие святыни Грузинской
церкви, причаститься к кото-
рым пришли сюда тысячи
верующих. Андриаоба –
праздник в честь Святого
апостола Андрея Перво-
званного -  отмечался парал-
лельно и во всех православ-
ных храмах Грузии.

Примечательно, что нака-
нуне правительственные
органы пошли навстречу по-
желаниям Святого Синода
Грузинской православной
церкви и объявили день по-
миновения Святого апостола
Андрея Первозванного – 12
мая выходным днем. Это бу-
дет способствовать восста-
новлению принадлежащего
основателю нашей Церкви
места в сознании всей паствы
и во всем христианском
мире.

Ведь известно, что Святой
апостол Андрей Первозван-
ный был послан в нашу стра-
ну Пресвятой Божией Мате-
рью и он основал у нас Цер-
ковь. После него в Грузии по-
бывали и другие апостолы, но
в древнейших исторических
источниках Грузинская право-
славная церковь упоминает-
ся именно как основанная
Святым Андреем.

Из древних церковных ка-
лендарей известно также, что
день поминовения Святого
Андрея отмечался в Грузии
двенадцать раз в году, то есть
ежемесячно... Но в результа-
те различных злосчастий, об-

рушившихся на нашу страну,
эта традиция была забыта.
Под давлением российских
имперских амбиций значение
данного праздника постепен-
но принизилось. Внимание
было переключено на равно-
апостольную Святую Нино.
Тем самым исполнители им-
перской политики желали,
чтобы было забыто то, что Гру-
зинская церковь основана
первозванным среди апосто-
лов. Это для того, чтобы лег-
че было упразднить ее авто-
кефалию – самостоятель-
ность, независимость...

Примечательно, что заслу-
га перед Грузией равноапос-
тольной Святой Нино очень
велика. Именно с ее именем
связано объявление у нас хри-
стианства государственной
религией. Поэтому день ее
поминовения – Нинооба-по
церковному календарю отме-
чается дважды.

Теперь и Андриаоба будет
отмечаться дважды: как 13
декабря, так и 12 мая. Причем
12 мая будет каждый раз вы-
ходным днем.

Мамиа АЛАШВИЛИ

Комиссия по реформи-
рованию правоохранитель-
ных органов и безопаснос-
ти, руководимая председа-
телем Верховного суда Гру-
зии Ладо Чантурия, уже не-
сколько месяцев, как пред-
ставила Президенту страны
концепцию, в соответствии
с которой необходимо на-
чать широкомасштабную
реформу правоохрани-
тельной системы страны. В
разработке концепции ак-
тивно участвовали извест-
ные эксперты  Соединенных
Штатов Америки, а также
некоторых европейских
стран. Работа комиссии и
ее опыт с самого начала
вызвали интерес Германс-
кого фонда Конрада Адена-
уэра, один из приоритетов
деятельности которого – со-
действие распростране-
нию опыта этой комиссии в
странах бывшего Советско-
го Союза. Для этого, по ини-
циативе и при содействии
Фонда, председатель Вер-
ховного суда Грузии Ладо
Чантурия побывал в февра-
ле в Узбекистане, где встре-
тился почти со всеми руко-
водителями правоохрани-
тельной системы и безопас-
ности и ознакомил их с ра-
ботой возглавляемой им
комиссии по реформам.
Тогда же  был запланирован
визит в Грузию делегации
Узбекистана.

Визит узбекских коллег
начался вчера и продлится
до 15 мая. Запланированы
встречи с Генеральным про-

В ТБИЛИСИ ПРИБЫЛА ДЕЛЕГАЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ
ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ УЗБЕКИСТАНА

БУДУЩЕЕ ПРЕДОСТАВЛЯЕТ
НЕОГРАНИЧЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

курором Грузии Нугзаром
Габричидзе, первым заме-
стителем министра внут-
ренних дел Шота Асатиани,
председателем Палаты кон-
троля Сулханом Молашви-
ли, ректором ТГУ профес-
сором Роином Метревели и
деканом юридического фа-
культета профессором Ро-
маном Шенгелия. Гости по-
сетят также Кутаисский ок-
ружной суд и встретятся с
судьями.

В составе делегации
Мирзаюсуф Рустамбаев –
ректор университета, пред-
седатель комиссии по ре-
форме правоохранитель-
ных органов Узбекистана,
Мирзоулугбек Абдулсала-
мов – председатель Арбит-
ражного суда Узбекистана,
Алишер Шарагутдинов  -
начальник следственного

отдела Министер-
ства внутренних
дел Узбекистана, а
также региональ-
ный руководитель
Фонда Конрада
Аденауэра по Цен-
тральной Азии и
Кавказу Гейнц Бюл-
лер и руководи-
тель Ассоциации
юристов США в Уз-
бекистане Петон.

12 мая членов
делегации Узбеки-
стана принял пред-
седатель Верхов-
ного суда Грузии
Ладо Чантурия. Он
вкратце ознакомил
гостей со структу-
рой судебной сис-
темы Грузиии, дея-

тельностью Верховного
суда, ходом судебной ре-
формы и историей Верхов-
ного суда. Он отметил так-
же, что, исходя из принци-
па прозрачности и доступ-
ности информации, публи-

куются все реше-
ния Верховного
суда, создана
медиа-группа,
которая интен-
сивно работает
по вопросам вза-
имосвязи суда с
м а с с - м е д и а ,
проводит семи-
нары и встречи
при активном
участии и под-
держке разных
международных
организаций.
Председатель
Верховного суда
отметил также,
что в ближайшее время в
Парламент Грузии будут
представлены законопроек-
ты о полиции, о высшей
школе юстиции и прокура-
туре, что подготовит основу
для проведения широко-
масштабной реформы.

- Узбекские коллеги заин-
тересованы нашим опытом
и нам нравится многое из
их опыта. Это  сотрудниче-
ство между двумя друже-
ственными странами, меж-
ду коллегами двух друже-
ственных стран будет безус-
ловно способствовать со-
вершенствованию нашего
правового пространства, -
заявил Ладо Чантурия пос-
ле встречи.

- И в Узбекистане актив-
но проводится реформа су-
дебной и правовой систем.

Нас, юристов, очень инте-
ресуют все эти проблемы,
уже решённые в Грузии. Мы
убедились в том, что право-
вая реформа в Грузии осу-
ществляется полным ходом
и Грузия в этом направле-

нии намного опережает не-
которые государства СНГ,
поэтому мы здесь, изучаем
её опыт, стремимся лучше
узнать его, чтобы в дальней-
шем отразить в нашем за-
конодательстве, - отметил в
своём выступлении предсе-
датель Комиссии по рефор-
мам правоохранительных
органов Узбекистана Мир-
заюсуф Рустамбаев.

- Встреча грузинских и
узбекских коллег – блестя-
щий пример по двум аспек-
там – прежде всего мы со-
брали вместе экспертов по
реформе правоохранитель-
ных органов и органов безо-
пасности, чтобы выслушать
их точку зрения, включить в
диалог и дать возможность
обмена мнениями, и, во-
вторых, эти страны поддер-
живали отношения в про-
шлом, а будущее предостав-
ляет ещё больше возможно-
стей для углубления сотруд-
ничества не в изоляции и
обособлении друг от друга,
а в тесной взаимосвязи.
Мне особенно приятны гру-
зинское гостеприимство и
дружба, благодаря которым
у наших отношений большое
будущее. Буду счастлив,
если Фонд Конрада Аденау-
эра будет способствовать
этому процессу, - заявил
Гейнц Бюллер.

Узбекские гости осмот-
рели здание Верховного
суда Грузии и выставку из-
вестного грузинского актё-
ра и художника Жанри Ло-
лашвили, которая в настоя-
щее время представлена в
Верховном суде.

Пресс-служба
Верховного
суда Грузии





 

В ознаменование завер-
шения третьей фазы Про-
граммы “Обучение и осна-
щение” десятого мая на
Площади Республики состо-
ялась совместная грузино-
американская церемония,
посвященная этому собы-
тию. Учебная фаза Сачхер-
ского 16-го горного баталь-
она, проводимая с февра-
ля на Яглуджском полигоне,
успешно завершилась, и
около 560 солдат батальона

торжественно принесли
присягу на верность перед
Президентом Грузии. Бата-
льон обучали 32 американ-
ских морских пехотинца под
командованием вице-пол-
ковника Ричарда Кемпбел-
ла. Он дал положительную
оценку ходу Программы
“Обучение и оснащение” в
Грузии и остался доволен
достигнутыми батальоном
результатами.

На торжественной цере-
монии присутствовали
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе, министры
обороны и госбезопаснос-
ти, Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол США в Гру-
зии Ричард Майлс. Католи-
кос-Патриарх Всея Грузии,
Святейший и Блаженней-
ший Илиа Второй благо-
словил Грузинскую армию
и отметил, что она являет-
ся неотъемлемой частью
народа и гарантом целост-
ности Грузии. “Грузинская
церковь позаботится о
формировании института
капелланов в Грузинской
армии”, - сказал Святей-
ший и Блаженнейший.

К бойцам Сачхерского
16-го горного батальона об-
ратился министр обороны
Грузии Давид Тевзадзе. Он
отметил большой вклад
выдающегося военного
Виссариона Кутателадзе в
формирование Сачхерско-
го батальона и отметил, что
наша главная  историчес-
кая миссия – в сохранении
стабильного мира на воз-
водимом сейчас между Во-
стоком и Западом мосту,
который проходит через
Южный Кавказ и который
нужно усиленно охранять.

Офицеров и солдат при-
ветствовал Чрезвычайный
и Полномочный Посол Со-
единенных Штатов Амери-
ки в Грузии Ричард Майлс.
Он говорил о сложностях,

“ГРУЗИЯ ВНЕСЕТ ДОСТОЙНЫЙ ВКЛАД В ОБЩЕЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ
ДЕЛО ЗАЩИТЫ СПРАВЕДЛИВОГО МИРА И ИДЕАЛОВ

СВОБОДЫ В РЕГИОНЕ И ВО ВСЕМ МИРЕ”

которые пришлось вместе
преодолевать грузинским
и американским военным.
“Вы выдержали трудное ис-
пытание и доказали вашу
выносливость”, - сказал Ри-
чард Майлс грузинским
солдатам, а американским
офицерам от имени стра-
ны и Президента Буша  вы-
разил благодарность за
службу.

В завершение церемо-
нии солдат Сачхерского 16-

го горного батальона при-
вествовал и произнес речь
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе:

“Господа генералы!
Офицеры!
Сержанты и рядовые!
Ваше Святейшество!
Господин посол!
Господа министры!
Уважаемая обществен-

ность!
Гости!
Еще раз хочу поздра-

вить вас с 9 Мая – Днем
Победы и сказать: не слу-

чайно, что сегодня Грузия
торжественно отмечает
еще один значительный
успех, бесспорно, шаг впе-
ред на пути строитель-
ства своих Вооруженных
Сил, то есть дальнейшего
укрепления независимого
Грузинского государства.

Армия – один из важ-
нейших атрибутов неза-
висимой страны. Мы сами
испытали, что процесс ее
совершенствования свя-

зан со многими трудно-
стями. А главное в том,
что мы фактически с нуля
начали создание нацио-
нальной армии, а сегодня,
в соответствии с совре-
менными требованиями и
новыми принципами, осу-
ществляем ее реформи-
рование.

Грузия раз и навсегда
выбрала безальтернатив-
ный путь демократичес-
кого развития. Он предус-
матривает активное учас-
тие в новой, евроатланти-

ческой системе междуна-
родной безопасности,
что, со своей стороны, со-
здает гарантию решения
проблем Грузии.

Наша официальная за-
явка о членстве в НАТО
возлагает на нас высокую
и почетную ответствен-
ность – за очень короткое
время мы должны суметь
преобразовать Воору-
женные Силы Грузии в со-
ответствии со стандарта-
ми НАТО.

Это действительно
сложная и трудная зада-
ча, но в ее решении нам
активно помогают наши
друзья. В этом отноше-
нии большие усилия при-
лагают Соединенные Шта-
ты Америки.

Сотрудничество с де-
мократическими лидера-
ми планеты в военной
сфере получило совер-
шенно новое содержание
в результате осуществле-
ния Программы “Обуче-
ние и оснащение”.

Одной из основ этого
исторического решения
была значительная под-
держка, оказанная Грузии
в борьбе с терроризмом и
ставшая выражением на-
шей ответственности, до-
верия и благодарности.

Прошел ровно год пос-
ле начала Программы
“Обучение и оснащение”.
Она вполне заслуженно
оказалась в центре вни-
мания широкой обще-
ственности. Программа
осуществляется в соот-
ветствии с согласованным
планом и уже, можно ска-
зать, дала замечательные
результаты. Заложена ос-
нова профессиональной
Грузинской армии, благо-

даря которой наша стра-
на в ближайшие годы ста-
нет довольно важной со-
ставной частью евроат-
лантического военно-по-
литического простран-
ства.

Сегодня отмечается за-
вершение второго этапа
третьей фазы Програм-
мы. Перед нами второе
профессиональное под-
разделение Вооруженных
Сил Грузии – “Шестнадца-
тый горнострелковый ба-
тальон”, который прошел
интенсивную подготовку
под руководством амери-
канских инструкторов и,
по словам командиров,
достиг желаемого уровня
военной подготовки.

Убежден, и на следую-
щих этапах Программы
будут достигнуты не
меньшие результаты.

Торжественно по -
здравляю личный состав
батальона с завершением
учений.

Вы справедливо горди-
тесь тем, что являетесь
солдатами и офицерами
особого подразделения
Грузинской армии.

Полученные в ходе уче-

ний знания помогут вам и
впредь с честью испол-
нять свой долг перед ро-
диной и успешно выпол-
нить историческую мис-
сию, которую должна осу-
ществить независимая
Грузия.

Желаю мира, военных
успехов и достойной во-

Н о в о с т и

вместе с группой бизнесменов вернулся в понедель-
ник ночью в Тбилиси из Иерусалима, где он приоб-
рел для Патриархии Грузии земельный участок и
дом, сообщает Прайм-Ньюс.

Патриархия Грузии
получит подарок

Вице-спикер парламента, лидер Социалистичес-
кой партии Вахтанг Рчеулишвили

Как сказал журналистам руководитель «Грузин-
ской лиги», экс-министр обороны, парламентарий
Георгий Каркарашвили, сотрудничество в первую
очередь подразумевает проведение совместных
мероприятий и реализацию программ по оказа-
нию социальной помощи ветеранам. Он сказал,
что поддержка МО может содействовать ветера-
нам в плане их участия в процессах урегулирова-
ния конфликтов в Абхазии и Цхинвальском реги-
оне, в частности, в сфере народной дипломатии:
«Мирный диалог ветеранов, стоявших по разные
стороны фронта, может стать реальным вкладом
в дело урегулирования этих конфликтов, и ресурс
для этого есть». Как заявил журналистам ми-
нистр обороны Давид Тевзадзе, ветераны могут
внести свой вклад в процессы реформирования
грузинской армии: «Их боевой опыт может быть
полезен в деле формирования профессиональ-
ной армии».

Подписан Меморандум
о сотрудничестве

Меморандум о сотрудничестве подписали Мини-
стерство обороны Грузии и объединение ветеранов
«Грузинская лига», сообщает Прайм-Ньюс.

грузинская сторона уже приступила к анализу реко-
мендаций и замечаний делегации экспертов НАТО,
возглавляемой директором Департамента планиро-
вания сил Североатлантического альянса Фрэнком
Боландом. В проект документа, в котором будет от-
ражен процесс подготовки Грузии к вступлению в
альянс, будут внесены необходимые корректиров-
ки, а 22 мая в Брюсселе послы 19 стран-членов аль-
янса заслушают отчет экспертов. По словам Батку-
ашвили, главной проблемой остается финансиро-
вание оборонной сферы. Он подчеркнул, что к кон-
цу 2003 - началу 2004 годов в Вооруженных силах
должен завершиться процесс реформ.

Тбилиси анализирует
замечания экспертов НАТО

Как сообщил Прайм-Ньюс начальник Координаци-
онного штаба Программы НАТО «Партнерство ради
мира» при Генеральном штабе вице-полковник Ирак-
лий Баткуашвили,

Как заявила Прайм-Ньюс член «Союза граждан»
Манана Гигинеишвили, всем представителям оппо-
зиции хочется быть первыми и управлять Грузией.
«Все представители оппозиции борются за свое
собственное, только одно кресло», - сказала она.

Гигинеишвили также заявила, что срыв выбо-
ров выгоден оппозиции, так как она знает, что у
нее нет шансов на победу в выборах, и поэтому
пытается вывести народ на улицы с целью введе-
ния в стране чрезвычайного положения. «Власти
стремятся провести выборы, так как 2 ноября по-
бедят те силы, которые выведут страну из слож-
ной ситуации», - сказала она. «Заявление руково-
дителя «Новых правых», парламентария Давида
Гамкрелидзе о том, что власти планируют ввести
чрезвычайное положение с целью переноса вы-
боров, вызвано именно страхом поражения оппо-
зиции на выборах», - заявила Гигинеишвили.

Оппозиция не сможет
объединиться

Правительственный блок уверен, что из-за ам-
биций своих лидеров оппозиция не сможет
объединиться и участвовать в предстоящих
второго ноября парламентских выборах единой
силой.

и военные наблюдатели ООН проведут 13-16 мая
очередной мониторинг Кодорского ущелья, сообща-
ет Прайм-Ньюс.

Очередной мониторинг в Кодори

Военнослужащие Коллективных сил по поддержа-
нию мира (КСПМ) СНГ

В Местийском районе находится начальник ре-
гиональной полиции Элгуджа Джамбурия. Рабо-
тающий в России бизнесмен Гоги Пилпани был по-
хищен в Местийском районе в минувшее воскре-
сенье шестнадцатью вооруженными лицами. Вме-
сте с ним находились его 16-летний сын и племян-
ник, впоследствии освобожденные похитителями.
Семья бизнесмена, проживающая в Местийском
районе, исключает версию о денежном выкупе.

Полиция ищет Гоги Пилпани

Полиция проводит активные следственные мероп-
риятия по установлению местонахождения и осво-
бождению похищенного в Местийском районе биз-
несмена Гоги Пилпани, сообщает Прайм-Ньюс.

Строительство – предпосылка
дальнейшего развития страны

12 мая в Тбилиси, Большом концертном зале, со-
стоялся учредительный съезд народного движения
“Строить для новой Грузии”.

На съезде присутствовали Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе и Государственный министр Автан-
дил Джорбенадзе.

Председателем Координационного совета боль-
шинством голосов 1600 делегатов избран исполня-
ющий обязанности министра урбанизации и стро-
ительства Мераб Николаишвили, а почетным пред-
седателем – парламентарий Иосиф Харатишвили.

На съезде выступил с речью Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе.

Подробный отчет - в следующем номере газеты.
Сакинформи

инской службы.
Еще раз выражаю бла-

годарность всем, кто не-
устанно трудится для ус-
пешного осуществления
Программы “Обучение и
оснащение”, особенно
американским инструк-
торам, посольству США в
Грузии, администрации
США, лично Президенту
Бушу и Конгрессу США.

А Грузия, со своей сто-
роны, внесет достойный
вклад в общечеловечес-
кое дело защиты справед-
ливого мира и идеалов
свободы в регионе и во
всем мире.

Желаю успехов и счас-
тья!”

Затем Президент Грузии
беседовал с американски-
ми офицерами-участника-
ми Программы “Обучение
и оснащение” и отметил,
что они делают историчес-
кое дело в Грузии и могут
гордиться тем, что замеча-
тельно выполнили задания
Президента своей страны
Джорджа Буша и министра
обороны.

Сачхерский батальон в
ближайшие дни вернется к
месту дислокации. Следую-

щий этап Программы “Обу-
чение и оснащение” пре-
дусматривает подготовку
солдат на базе 111-го бата-
льона, входящего в состав
11-й бригады.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи





 

КАЗНАЧЕЙСКАЯ СЛУЖБА
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ГРУЗИИ

Согласно оперативной информации
Казначейской службы Министерства фи-
нансов, расходы из Центрального бюдже-
та за период с 5 по 8 мая текущего года
составили:

4 768.3 тысячи лари

1)суммы, списанные в автоматическом
режиме и в принудительном порядке –
385.0 тысячи лари:

-дисконт – 381.4 тысячи лари;
–суммы, списанные по решениям суда,

– 3,6 тысячи лари;
2)определённые бюджетом защищён-

ные статьи –
3 882.1 тысячи лари;
совместное финансирование проектов

реабилитации здравоохранения, финанси-
руемых Всемирным банком и международ-
ными организациями, – 97.0 тысячи лари;

оплата труда бюджетных организаций
за апрель – 850.0 тысячи лари;

Государственный департамент по охра-
не Государственной границы (оплата труда
– Программа “Обучение и оснащение”) –
50.0 тысячи лари;

программные расходы Министерства
образования (оплата труда) – 5.2 тысячи
лари;

субсидия Грузинскому телевидению и
радиовещанию – 1 050.0 тысячи лари;

программные расходы Министерства
труда, здравоохранения и социальной
защиты  – 50.0 тысячи лари;

Департамент управления мелиоратив-
ными системами Министерства сельско-
го хозяйства и продовольствия (Програм-
ма продовольственного обеспечения) – 1
779.9 тысячи лари;

3)остальные, определённые Государ-
ственным бюджетом на 2003 год расхо-
ды, – 886.2 тысячи лари;

по статье иных товаров и услуг – 291.0
тысячи лари:

-Министерство госбезопасности – 110.0
тысячи лари;

-Государственный департамент по охране
Государственной границы – 50.0 тысячи лари;

-Государственный департамент по ту-
ризму и курортам – 34.9 тысячи лари;

-Министерство обороны – 29.0 тысячи
лари;

-Прокуратура Грузии – 30.3 тысячи
лари;

-Министерство культуры – 11.0 тысячи
лари;

-Академия Министерства внутренних
дел – 8,8 тысячи лари;

-Парламент Грузии – 7.4 тысячи лари;
-Государственный департамент по де-

лам ветеранов – 5.0 тысячи лари;
-Служба государственного обеспече-

ния – 4.2 тысячи лари;
-Министерство по особым делам – 0.4

тысячи лари;
расходы бюджетных организаций по ко-

мандировкам – 42.2 тысячи лари;
-Парламент Грузии – 25.0 тысячи лари;
-Государственный департамент по охра-

не Государственной границы – 14.2 тысячи
лари;

-Прокуратура Грузии – 3.0 тысячи лари;
мероприятия Государственного депар-

тамента спорта – 53.0 тысячи лари;
Министерство топлива и энергетики

(субсидирование сектора энергетики) –
500.0 тысячи лари;

Всего расходов: 4 768.3 тысячи лари;
1.Суммы, списанные в автоматическом

режиме и в порядке принуждения, – 385.0
тысячи лари:

-дисконт – 381.4 тысячи лари;
-суммы, списанные по решениям суда,

– 3.6 тысячи лари;
2.Определённые Государственным бюд-

жетом на
2003 год защищённые статьи – 3 882.1

тысячи лари;
3.Остальные, определённые Государ-

ственным бюджетом на 2003 год расхо-
ды, – 886.2 тысячи лари;

-иные товары и услуги – 344.0 тысячи лари;
-командировки – 42.2 тысячи лари;
-субсидия – 500.0 тысячи лари.

Казначейская служба
Министерства финансов Грузии

- Чем, на ваш взгляд,
вызван парламентский
кризис? Руководят ли
этим процессом какие-
либо силы извне?

- В основном кризис и в
парламенте, и в целом в по-
литическом спектре Грузии
вызван поведенческой ло-
гикой большинства полити-
ческих сил – их менталите-
том, поверхностностью,
низкой культурой, их нетер-
пеливостью, ненасытнос-
тью, крайним субъективиз-
мом и вообще предраспо-
ложением к крайностям, аг-
рессивности. Я бы даже
сказал, жаждой любого
проявления агрессивнос-
ти.

Все эти качества, поро-
ки политиков сами по себе
создают благоприятную по-
чву для заинтересованных
сил извне. На них можно иг-
рать, как по клавишам,
даже не тратя средства не
вербовку. Ими легко пра-
вить, потому что они пред-
сказуемы до мелочей.
Хотя, конечно, есть и такие,
кто напрямую или окольно
связан с различными сила-
ми недоброжелательно на-
строенных к Грузии стран,
или связаны с ними обяза-
тельствами.

- Если сравнивать силы
тематического большин-
ства и оппозиции, на-
сколько они серьезны?

- Тематическое боль-
шинство не является чем-
то прочно сформировав-
шимся – на то оно и тема-
тическое. Это неформаль-
ное единство, которое дос-
тигается по отдельным воп-
росам. Конечно, основная
его часть более тесно ско-
ординирована между со-
бой и отстаивает интересы
Президента, правитель-
ства. Остальные часто - но
не всегда - поддерживают
их. В основе своей эта об-

Прямая речь

ДРУГОГО СТЕРЖНЯ ДЛЯ СОЗДАНИЯ СИЛЬНОГО ГОСУДАРСТВА НЕТ
Беседа с политологом

Нугзаром МОЛОДИНАШВИЛИ

щность базируется на цен-
тристских, умеренных
взглядах, на конструкти-
визме. Эта позиция выгод-
на - и потому сильна. К тому
же в отдельных случаях об-
щность может расширить-
ся и за счет самих ради-
кальных сил. Например,
неприятие закона о сво-
бодной экономической
зоне объединило национа-
листов Саакашвили с тема-
тическим большинством и
Президентом Шеварднад-
зе, а с другой стороны - про-
тивопоставило их предсе-
дателю парламента Нино
Бурджанадзе и демокра-
там Зураба Жвания, под-
держивающих эту инициа-
тиву.

Я думаю, это было пра-
вильно. Хотя в большин-
стве случаев оппозиция
действует по логике: то, что
поддерживает Президент,
не должна поддерживать
оппозиция. А этот случай

доказывает
одно – суще-
ствуют стра-
т е г и ч е с к и
важные для
страны вопро-
сы, по кото-
рым большая
часть полити-
ческого спект-
ра должна
быть едина. И
единство это
должно быть
фиксирован-
ным, а не само
собой суще-
с т вую щ и м .
Оппозиция же
не только бо-
ится подобной
фиксации, но
и объявила
гонку, конку-
рентную борь-
бу за право эк-
склюзивного
владения тем

или другим вопросом.
Именно из-за подобной ло-
гики мышления лидер
«Объединенных демокра-
тов» Жвания загнал себя в
тупик свободной экономи-
ческой зоны и вызвал на-
падки и противников, и со-
ратников. Вот в чем сла-
бость оппозиции.

- Какие методы будут
использовать для победы
на предстоящих парла-
ментских выборах изби-
рательный блок «За но-
вую Грузию» и другие из-
бирательные субъекты?

- Это самый сложный
вопрос, ибо страна имеет
горький опыт использова-
ния в предвыборной борь-
бе и во время выборов са-
мых нечестных, грязных
методов. Большая часть
тех людей, политических
фигур, которые наловчи-
лись на этих методах и име-
ют богатый опыт фальси-
фикации выборов, сейчас

находится в оппозиции.
Кстати, в свое время они
получили немалую выгоду
от этого. Но положение
этим вовсе не упрощается,
скорее, наоборот. Пере-
метнувшись в оппозицию,
они легко стряхнули с себя
все грехи и так же энергич-
но обвиняют во всем влас-
ти, как и будучи у власти
бесцеремонно распоряжа-
лись на предыдущих выбо-
рах.

Новая инициатива оппо-
зиции о проведении выбо-
ров ОБСЕ и другими меж-
дународными организация-
ми из того же арсенала.
Этим как бы хотят подчерк-
нуть формулу, которую
вовсю стараются утвер-
дить на международном
уровне, что Грузия - несос-
тоявшееся государство.
Кстати, об этом одинаково
энергично говорят и  рос-
сийские политики и гру-
зинская оппозиция. Инте-
ресно узнать, почему эта
идея ни у кого не возникла
в 1992 году, когда в стране
бушевала гражданская
война, шли бои в Гагра, под
Сухуми, в Цхинвали, когда
население терроризирова-
ли многочисленные бан-
ды?!

Отчетливо вырисовыва-
ются контуры сценария, ко-
торый постарается разыг-
рать оппозиция, если поте-
ряет надежду на победу.
При этом подразумевает-
ся не честная победа на са-
мих выборах, а победа за
право эксклюзивного конт-
роля над выборами. Эта
победа им нужна уже сей-
час, задолго до выборов.
Иначе они открыто пойдут
на дестабилизацию, обви-
нив власти в недемокра-

тичности. Недавние заяв-
ления лидера «Новых пра-
вых» Давида Гамкрелидзе
подтверждают, что оппози-
ция серьезно готовится к
этому и заранее старается
связать руки правитель-
ству, чтобы в случае нача-
ла дестабилизационных
процессов оно не смогло
принять меры по защите
общественного порядка в
стране.

В этой ситуации, я уве-
рен, нужно сохранять спо-
койствие, быть адекват-
ным ситуации и убедитель-
но отстаивать принципы го-
сударственных интересов.
Общество – и стар, и млад
– не должно поддаваться на
популизм и демагогию. Мы
должны помнить, как лозун-
гами о демократии уже од-
нажды ввергли страну в
хаос и произвол, который
поглотил лучшую часть мо-
лодежи, поглотил нашу
веру в будущее и в добро,
обесценил даже нашу лю-
бовь к родине, к ближнему.
Итогом именно хаоса явля-
ются и сегодняшняя тяже-
лая ситуация, и царящая
несправедливость, и без-
культурие, и этот неприг-
лядный политический мен-
талитет. Повторение по-
добного приведет к еще бо-
лее тяжелым последстви-
ям.

- Т.н. звиадисты распре-
делились по разным ко-
мандам: Дзидзигури - в
стане националистов, Га-
махария и другие входят
в «Возрождение», вы – в
блок «За новую Грузию».
На ваш взгляд, за кого про-
голосует, кого поддержит
большинство сторонни-
ков экс-президента?

- Ошибочно думать, что
та огромная поддержка, ко-
торой обладал в народе
Звиад Гамсахурдиа, авто-
матически переходит на
его сторонников и тем бо-
лее равномерно распреде-
ляется среди них. Этот
спектр крайне детермини-

рован - гораздо больше,
чем видно воочию. Думаю,
что и в начале этот спектр
сплачивался фигурой Зви-
ада Гамсахурдиа и конъюн-
ктурой момента, ситуации.

Все дело в том, что гру-
зинским мышлением пра-
вят два фактора – ощуще-
ние сильного лидера и от-
ношения к персонам. Ви-
дят в ком-то силу, и все бе-
гут туда. Потому и кочуют
одни и те же лица по раз-
ным партиям, то во власти,
то в оппозиции – в зависи-
мости от того, кто, по их
мнению, сильнее в тот мо-
мент.

По другой логике, не
нравится правитель, так
можно подмять под себя
всю страну. Некоторые
даже признаются, что не
радовались объявлению
независимости Грузии, по-
тому что, мол, у власти
были не те люди. Сейчас
некоторых также беспоко-
ит процесс обретения Гру-
зией международных га-
рантий безопасности –
опять у власти не те. Вот и
нашли друг друга те поли-
тики, субъективные отно-
шения которых совпали в
данный момент.

Лично мне больше по
душе поддерживать власть,
даже когда она непопуляр-
на, когда ее бьют со всех
сторон. На этом этапе раз-
вития нашего общества
власть для меня персони-
фицирована только с Гру-
зинским государством. Я
не вижу другого стержня
для создания сильного го-
сударства, кроме как ста-
бильность власти и ее
мирная преемственность,
эволюционное развитие го-
сударственных и обще-
ственных структур.

- Как вы оцениваете пос-
ледние события в парла-
менте, в частности, руко-
пашные стычки между де-
путатами? И чем это оста-
новить – может, снятием
иммунитета с депутатов?

- Конечно, перманентный
мордобой среди депутатов
сильно вредит авторитету
не только парламента, но и

всего политического спект-
ра. Да и на общество это
влияет не наилучшим об-
разом. Сам факт, что из-
бранники народа мыслят
уличными категориями, от-
рицательно влияет на со-
знание людей. Хотя, дол-
жен сказать, что и т.н. улич-
ные законы не всегда со-
блюдаются. Если кто на
кого обижен, пусть, хотя бы
лично, на равных с ним и
разберется. А когда дюжи-
на «вышибал» лезут на дво-
их, да еще с применением
всего, что под руку попадет-
ся, - это не по-мужски.

Однако главная пробле-
ма в том, что в стране ца-
рят вопиющий волюнта-
ризм, самовольное и тен-
денциозное толкование за-
конов, понятие человечес-
ких норм. Часть политиков
позволяет себе говорить и
делать все, что угодно, пуб-
лично обвинять людей без-
доказательно, вешать свои
грехи на других, забывать
все, что не выгодно по-
мнить, уже даже грозятся
избить Президента. При
этом не допускают, что тем
самым создают прецеден-
ты, что подобный стиль по-
ведения может быть ис-
пользован и против них са-
мих. А когда такое происхо-
дит, оказывается, что пра-
во судить или миловать
они считают своим эксклю-
зивным правом. Если по-
добная логика двойного
стандарта станет главен-
ствующей в нашей полити-
ке, недалек и тот день, ког-
да в законах появятся ука-
зания на конкретных поли-
тиков: кого касается та или
иная статья, а кого – нет.

Мне кажется, упраздне-
ние иммунитета может се-
рьезно затруднить совер-
шение крупных коррупцион-
ных преступлений, неза-
конное лоббирование, но
подобные разборки этой
мерой не предотвратить –
они все равно будут проис-
ходить, только скрыто.

- Как вы оцениваете
роль председателя парла-
мента в этих условиях? В
чем вы видите ее буду-

До выборов осталось
шесть месяцев, а у оппози-
ции уже начались судороги,
ее бросает в дрожь и она с
пеной у рта вопит: “В окру-
жении Президента серьез-
но готовятся версии, как
объявить в стране чрезвы-
чайное положение и пере-
дать всю полноту власти
Президенту”.

- Что? Чрезвычайное по-
ложение? – удивилась жен-
щина (не будем ее назы-
вать), - что это такое, нам
еще нужно нечто чрезвы-
чайное? И без того забот
хватает. Кто этот человек,
который нас пугает? – спра-
шивает она и смотрит на
своих, скажите мне, кто
этот человек?!

Спрашивать-то спраши-
вает, но ответа не ждет,  ду-
мая при этом: “Что такое
все же женская интуиция.
Вот и недавно я почувство-
вала, что готовится заго-
вор, что планируется то ли
бархатная, то ли еще какая-
то революция. Я выступила
и сказала, но тут началось
такое, что все вспомнили,
как Шеварднадзе сказал,
пусть они перевернутся в
собственной постели. Дей-
ствительно, никому ничего
не доказали, меня же окре-
стили сплетницей, ну и
что”…

Этот человек, который
восьмого мая рассказывал
нам “сказку”, Давид Гамкре-
лидзе, он же, по его словам,
сделал “новое специальное
политическое заявление”.

Да, застрахованный экс-
клюзивно и надолго,  зани-
мающийся политикой биз-
несмен, то ли занимающий-
ся бизнесом политик, мо-
жет делать “новое специаль-
ное политическое заявле-
ние”, но для этого обяза-
тельно надо быть полити-
ком.

Ну и что из того. Гамкре-
лидзе сказал , и  сформи-
ровалось одно звено боль-
шого плана, направленного
против государственности
Грузии – плана дестабили-
зации. Гамкрелидзе бездар-
но, но все же исполнил пред-
назначенную ему роль. На-
верное, характерную, по-
этому ему было нетрудно
это сделать. Выскочили по-
том опытные демагоги или
демагоги-молокососы и
крупицы их недалекого ума,
подобно рассыпавшимся

щее?
- О дамах трудно гово-

рить, но реальная поли-
тическая жизнь не балу-
ет. С момента избрания
Нино Бурджанадзе часто
подчеркивала, что она
постарается быть объек-
тивной. Хотя ее полити-
ческие друзья с той же
минуты омрачили ее
благородные побужде-
ния, объявив эту победу
личной победой Зураба
Жвания. Этот фантом до
сих пор давлеет над ее
персоной и не позволяет
ей сформироваться в
качестве независимой
политической фигуры.
Возможно, это как-то
связано и со скандалом -
попыткой фальсифика-
ции во время ее избра-
ния.

Очевидно одно, что
под началом Бурджанад-
зе парламент почти пол-
ностью разболтался, со-
вершенно потерял лицо,
авторитет – опять-таки
не без усилий ее же дру-
зей. Да и она сама посто-
янно включается в мел-
кие перебранки с депу-
татами, реагирует на
каждое их слово. Безус-
ловно, все это вредит и
ее авторитету. Но вза-
мен почти вся масс-ме-
диа, ссылаясь на неизве-
стные социологические
исследования, букваль-
но каждый день напоми-
нает о постоянно расту-
щем рейтинге Бурджа-
надзе. Мне кажется, что
эти данные несколько
раздуты, и подобный
пиар связан с планами
ее единомышленников -
поставить Бурджанадзе
во главе оппозиции. Хотя
очевидно, что в их пони-
мании это чисто номи-
нальная роль – по словам
того же Жвания, ей отво-
дится функция «прекрас-
ного символа». Лично я
не решаюсь прогнозиро-
вать, как они поступят с
этим символом в случае
достижения своей цели.

Лили ГАБУНИЯ

Перепечатка

Д И А Г Н О З
У оппозиции начался реактивный психоз и дегенеративный невроз бросает ее в дрожь

четкам, упали перед  элек-
торатом, а точнее –  попали
на телеэкран и газетные
страницы. И на радиовол-
нах прозвучала их провока-
ционная демагогия.

Кому нужна эта демагоги-
ческая приправа? Для чего
понадобилось оппозиции
столь преждевременно
проявлять себя?

Нетрудно догадаться –
надо исполнить сценарий
большого плана, написан-
ного не в Грузии. Секундо-
мер включен. Режиссер из-
за кулис наблюдает и в оп-
ределенной степени не-
рвничает. На то есть причи-
ны - исполнители главной
роли и “массовка”, разуме-
ется, не подают больших
надежд. У них большие ам-
биции, а репутация остав-
ляет желать лучшего.

Цитата из “мудрого” за-
явления Давида Гамкрелид-
зе:

“За масс-медиа будет
установлена цензура, упро-
стится процесс задержа-
ния людей, ограничится
свободное перемещение
граждан, и вполне допусти-
мо, что могут начаться го-
нения людей за высказан-
ные ими слова, мнение, а
также массовые аресты,
подслушивание телефон-
ных разговоров. Это слу-
жит главной идее – не про-
водить выборы во время
чрезвычайного положения
и перенести их минимум до
весны”.

О-го-го, какое заявление,
даже камень расколет. Если
бы он был застрахован в
“Алдаги”, тогда ничего. Раз
уж речь зашла о страховке,
когда ты эксклюзивно стра-
ховал весь грузинский авто-
транспорт, почему тогда не
вспоминал о Грузии, когда
ты числился в списках “Со-
юза граждан”, почему тогда
иначе распевал?

Какого ума должен быть
человек, чтобы придумать
такую глупость, причем ар-
гументируя ее таким обра-
зом.

Но ведь для такой глупо-
сти нужны отклики из “мас-
совки”, вот и откликнулись,
- “твоими устами мед пить,
хорошо ты сказал, и мы точ-
но так думаем, это бесспор-
но”.

У каждого свое место в
этом сценарии, и в “массов-
ке”. Поэтому одни - на пер-

вом плане, другие просто
подают голоса.

“Что касается того, что
надо считаться с Западом…
порождают сомнения  пос-
ледние визиты Президен-
та… в Украину к Леониду
Кучме… прием делегации
Ирана и запланированный
визит в Тегеран”…

Интересно, очень инте-
ресно. Об этом специально
заявляет человек, у которо-
го есть претензия на то, что-
бы считаться политиком. А
ведь он оставляет впечатле-
ние несостоявшегося стра-
хового агента и ничего боль-
ше. Несостоявшегося пото-
му, что его аргументам не
хватает убедительности, он
приобретает комический
вид и заслуживает лишь
жалости.

Обращается и к Прези-
денту – “Никакое кресло не
стоит того, чтобы это де-
лать!”.

Действительно, ника-
ких денег (добытых чест-
ным или нечестным пу-
тем) не стоит делать по-
добные заявления. Не сто-
ит даже быть членом пар-
ламента и мечтать о крес-
ле Государственного мини-
стра, а то и видеть себя
президентом.

Понятна цель оппозиции
- добиться дестабилизации
в стране. Ради этого она
пойдет на все – даже на кро-
вопролитие.

Я написал об этом седь-
мого мая в “Сакартвелос
Республика” и раздался те-
лефонный звонок: “Конец
тебе и ему”…

“Звонил один из членов
объединенных демократов.
До сегодняшнего дня я не
называл его. Это был Васи-
лий Маглаперидзе  - мой
крестный (прости меня, Гос-
поди, ты то ведь знаешь, что
я не хотел упоминать его в
данной ситуации!).

А что я такого написал, не
имеет смысла доказывать,
что ты не педераст. Если это
не так, тем более. Не хочу
верить и в то, что Рчеулиш-
вили прав, когда обращает-
ся к ним – “Да, ваш Жвания
и все вы педерасты”…

Почему это так их разъя-
рило? Я отобразил ситуа-
цию, как мог, так и сказал.
Причем накануне эти слова
Рчеулишвили были опубли-
кованы в “Алиа”. Я более или
менее выразил позицию.

Видимо, им зажало… сер-
дце.

А план же содержит для
них не только угрозу.

Я не хотел выносить на
публичное обсуждение наш
телефонный разговор, а
Василий Маглаперидзе в
беседе в газете “Алиа” на
следующий же день заявля-
ет:

“Имиджмейкер, которо-
го они привезли, известен
как специалист по грязи. Не
исключаю и физическую
расправу. Будто кого-то ог-
рабят и изобьют, кто-то
вдруг попадет в аварию и
так далее. Будто существу-
ет список тех, с кем должны
расправиться… Знаем, что
и деньги уплачены… Гото-
вится провокация и против
журналистов. То есть кого-
то, того же Бондо Мдзина-
рашвили, заставят напи-
сать ужасы, а потом скажут,
демократы избивают жур-
налистов… Я говорил Бон-
до, тебя готовят, как пушеч-
ное мясо, но он не поверил
мне”…

Поверил бы, крестный,
поверил бы, но ты не гово-
рил, “готовят, как пушечное
мясо”. Я же долго смеялся
над тем, что ты сказал мне:
“Конец тебе и ему”…

Если “конец мне и ему”,
тогда лично за тебя мне не
будет обидно, но к тому вре-
мени и вам конец, и ваши
дела будут позабыты.

Словом, вызов принят.
Может, вы запустите в меня
вазой или пепельницей. Не
исключено и нападение во-
оруженной банды. Хотя у
вас неплохо получается
разбирать дела в Табахме-
ла.

Вспомните, на что указы-
вает и для чего нужно жерт-
воприношение.

Но это уже не имеет
смысла, уже стали крушить
маленьких идолов и никому
из демократов не советуем
смотреть своему идолу… в
глаза.

О, чуть опять я не прого-
ворился.

Бондо
МДЗИНАРАШВИЛИ

P. S. От них всего можно
ждать. Если я как-то пере-
живу май, а они по-пре-
жнему будут продолжать
ругать Президента, я обя-
зательно вернусь к этой
теме.
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Ракурс

ПРОЩАНИЕ С ЭР-РИЯДОМ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Мировое лидерство –
вещь в высшей степени де-
ликатная, хотя этот тер-
мин не очень соответству-
ет силе, и… непредсказуе-
мая. Вот и сейчас, не успе-
ли смолкнуть залпы вой-
ны в Ираке, как Соединен-
ные Штаты заявили о пол-
ном выводе своих воору-
женных сил из Саудовской
Аравии. Новость тем бо-
лее неожиданная, что эта
страна долгие десятиле-
тия была самым тесным
образом связана с Амери-
кой, а военное присут-
ствие США здесь служи-
ло своеобразным форпос-
том Вашингтона на Ближ-
нем и Среднем Востоке.
Достаточно сказать, что
война в Персидском зали-
ве 12 лет назад и освобож-
дение Кувейта обязаны
своим успехом в значи-
тельной степени Саудовс-
кой Аравии и ее поддерж-
ке США.

Но времена меняются.
На этот раз саудовское ру-
ководство – злейший враг
Саддама - тем не менее не
поддержало американс-
кую акцию и даже выска-
залось против нее. Ничего
страшного, Саддам был
разгромлен в течение трех
недель, главная угроза ин-
тересам Соединенных
Штатов была ликвидирова-
на, американские войска
остаются в Ираке на нео-
пределенное время и необ-
ходимость в американс-
ких базах в Саудовской
Аравии отпадает. Тем бо-
лее, что главное командо-

вание США в регионе пе-
реместилось в соседний
Катар, а воздушные удары
вообще наносились в ос-
новном с моря.

Но главная причина, по-
жалуй, политическая.
Джорджу Бушу очень не
хочется выглядеть в глазах
миллиардного мусуль-
манского населения мира
гонителем ислама, его
врагом, а между тем имен-
но такое впечатление он на
него производит. И при-
сутствие американских
войск в стране, в которой
главные святыни ислама –
Мекка и Медина - очень
мешали имиджу саудовс-
кой королевской семьи.
Сложилась парадоксаль-
ная ситуация: миллионы
мусульманских паломни-
ков со всех концов света,
оказываясь на священной
Земле пророка, со всех
сторон слышали разгово-
ры о военном присутствии
неверных. Собственно
бунт Усамы бен Ладена в
свое время против саудов-
ского монарха начался
именно с этого… Не слу-
чайно из 19 самоубийц-
угонщиков лайнеров, ата-
ковавших 11 сентября
Нью-Йорк и Вашингтон, 16
были саудовцами.

Саудовская Аравия, ос-
таваясь важнейшим союз-
ником США в регионе, в то
же время финансировала
множество организаций,
так или иначе связанных с
«Аль-Каедой» ваххабита-
ми и другими признанны-
ми террористическими

группами. И это при том,
что интересы саудовской
королевской семьи самым
тесным образом связаны с
Соединенными Штатами,
с американскими нефтя-
ными компаниями и даже
с самим семейством Бу-
шей. В прошлом году Сау-
довская Аравия вернула

себе первое место среди
поставщиков нефти в
США. А общий объем вло-
жений инвесторов из Сау-
довской Аравии в эконо-
мику США достиг астро-
номической цифры в 750
миллиардов долларов.

Семья Бушей – и стар-
шего и младшего - точно
так же, как и многие неф-
тепромышленные круги
из Техаса, уже долгое вре-
мя связана с нефтяными

компаниями влиятельных
саудовских кругов.

Американские СМИ не
раз отмечали, что свой
первый миллион Буш-
младший заработал имен-
но в компании, которую
финансировали члены мо-
гущественного и богатей-
шего клана бен Ладенов.

Позицию королевской
семьи Саудовской Аравии
тоже можно понять: она
вынуждена считаться не
только с настроением сво-
их подданных, но и со
всем исламским миром,
настроенным отнюдь не
проамерикански. Вот Буш
и хочет доказать, что он не
только не враг мусульма-
нам, но и защитник их ин-
тересов и, в частности,
права на демократию и

свободное волеизъявле-
ние.

Чем в Саудовской Ара-
вии, понятно, не пахнет.
Король Фахд еще давным-
давно оказался в трудном
положении: между капита-
лизмом и улемами. Правя-
щая династия Саудитов
является хранительницей
общемусульманских свя-
тынь, достаточно назвать
храм Кааба в Мекке, и выс-
тупает спонсором распро-
странения ислама во всем
мире. При этом королевс-
кая семья, которая со все-
ми своими многочислен-
ными родственниками на-
считывает около десяти
тысяч человек, фактичес-
ки монополизировала
власть в стране, власть,
которая не ограничена ка-
кими-либо представитель-
ными институтами. Дина-
стия Саудитов является
носительницей как светс-
кой государственной, так и
духовной власти. Король –
имам ваххабитов. Это с од-
ной стороны. С другой – он
вынужден считаться с му-
сульманскими фундамен-
талистами и духовными на-
ставниками, толкователя-
ми шариата – улемами.

Споры, когда они возни-
кали, всегда были нешу-
точными. Конфликт с ис-
ламской оппозицией при-
вел к трагическому исхо-
ду более чем четверть века
назад. 25 марта 1975 года
во время мусульманского
праздника король Фейсал
принимал поздравления
от своих родственников,
племенных вождей и му-
сульманских богословов.
К нему подошел его пле-
мянник Фейсал ибн Муса-

вед и вместо приветствия
выхватил пистолет и выс-
трелил в короля, смер-
тельно ранив его. По одной
из версий, это была месть
за брата, погибшего при
попытке захватить с груп-
пой фанатиков телестан-
цию, которая, по их мне-
нию, передавала програм-
мы, несовместимые с ка-
нонами ислама.

Начало 80-х годов озна-
меновалось ростом рели-
гиозного экстремизма.
Фанатики устраивали по-
громы фотоателье, закры-
вали совместные пляжи,
препятствовали проведе-
нию христианских празд-
ников. Они постоянно вы-
ступали и выступают про-
тив любого не только за-
падного, но и светского
мусульманского влияния
на деятельность страны.
Достаточно сказать, что
Эр-Рияд был одной из трех
столиц, признавших ре-
жим талибов в Афганиста-
не – наряду с Пакистаном
и ОАЭ. Американское во-
енное присутствие терпе-
ли, пока существовали
Советский Союз и комму-
низм с их угрозами, а за-
тем Саддам Хусейн, меч-
тавший и не скрывавший
этого, присоединит Сау-
довскую Аравию, как и Ку-
вейт, к своему новому го-
сударству. Теперь этих уг-
роз больше нет. Нет и нуж-
ды оставаться в Саудовс-
кой Аравии. Нефть и так
будет течь в недра амери-
канских танкеров, а бом-
бардировщики разместят-
ся в более благоустроен-
ных местах. Итак, проща-
ние с Эр-Риядом? Надолго
ли? Посмотрим.

Переговоры в Эр-Рияде. За столом переговоров -
министр обороны США Дональд Рамсфельд, гене-
рал Томми Фрэнкс, министр иностранных дел Сау-
довской Аравии принц Сауд, министр обороны принц
Султан, заместитель министра обороны принц Ха-
лид бин Султан

Комментарий

Мир - понятие относительное
Интервью Генри Киссинджера

Генри Киссинджер ро-
дился в 1923 году в Фюрте,
Германия, в 1938 году
эмигрировал в США. В
годы Второй мировой вой-
ны возвратился, будучи
военнослужащим, в Герма-
нию. Обучался в Гарварде,
был советником президен-
тов Кеннеди и Никсона. С
1973 года по 1977 год - Госу-
дарственный секретарь
США. В 1973 году стал лау-
реатом Нобелевской пре-
мии. Возглавляет органи-
зацию, консультирующую
по международным проек-
там.

- Философ Юрген Ха-
бермас недавно писал,
что США из-за превен-
тивного удара по Ираку
потеряли в мире свой ав-
торитет. Вы согласны с
этим?

- Я очень уважаю Юрге-
на Хабермаса. Но эта кри-
тика не учитывает фактор,
являющийся сегодня в
мире господствующим. Он
заключается в том, что
идет замена международ-
ной системы, появившей-
ся в результате Вестфаль-
ского мира, на новую, со-
зревающую систему.
Принципы Вестфальского
мира базировались на су-
веренитете государств и
рассматривали наруше-
ние международных гра-
ниц организованными
структурами как агрес-
сию. Но после событий 11
сентября с приватизацией
внешней политики со сто-
роны неправительствен-
ных группировок, тайно
или открыто поддержива-
емых традиционными госу-
дарствами, появились но-
вые вызовы времени. А
распространение оружия
массового уничтожения
грозит крахом всему миру.

- Ну, а где здесь связь с
Ираком?

- Те, кто принимает у нас
решения, увязывают рас-
пространение оружия
массового уничтожения с
вопросом терроризма в
регионе, откуда последо-
вали удары 11 сентября.
Понятное дело, я с этим
согласен. И то, и другое -
проблемы, которые, в из-
вестной мере, требуют
превентивных решений,
так как нельзя дожидаться
действительного акта аг-
рессии.

- Вы имеете в виду на-
несение превентивного
удара?

- Только в том
смысле, если не-
обходимо устра-
нить угрозу, пока

она не реализовалась. Но
я не согласен с тем, чтобы
в течение долгого времени
позволять определять вид
угрозы и ее масштаб одной
стране. Поэтому Америка
и наши союзники, а также
другие страны должны об-
судить вопрос, по каким
принципам следует счи-
тать превентивные меры
оправданными и убеди-
тельными. Случай с Ира-
ком - это вынужденная си-
туация, у нее была долгая
предыстория, и она требо-
вала скорого ответа.

- Можно ли вообще с
помощью войны добить-
ся мира?

- Это зависит от того, что
Вы понимаете под миром.
Идея мира без наличия
периода напряженности -
философская конструк-
ция, которая никогда не
имела реального места на
протяжении всей истории.
Но после войн Наполеона
более ста лет крупных войн
не было. Может ли одна
война решить все пробле-
мы? Нет. Но в случае с
Ираком речь об этом не
шла.

- Правильно ли то, что
США начали войну про-
тив Ирака, не имея ман-
дата ООН?

Киссинджер: Большин-
ство кризисов периода
«холодной войны», напри-
мер из-за Берлина, было
урегулировано без манда-
та ООН. После Второй ми-
ровой войны только две
войны велись при наличии
мандата Совета Безопас-
ности, причем одна из них
случайно началась из-за
бойкота Совета Безопас-
ности со стороны Советс-
кого Союза.

- По перечисленным
Вами пунктам, для того,
чтобы считать войну ле-
гитимной, нет доказа-
тельств. В Ираке до сих
пор не найдено оружие
массового уничтожения,
недостаточно и свиде-
тельств относительно
связей с «Аль-Каедой».

- Я разговаривал с пред-
ставителями спецслужб
США и Великобритании, а
также с их коллегами, вхо-
дившими в состав пре-
жних администраций
США. Никто не ставит под
сомнение, что оружие
массового уничтожения в
Ираке есть. Я ни разу не
слышал опровержения ин-
формации, которая опре-

деляла действия прези-
дента и на основе которой
чуть было не ввязался в
войну в 1998 году также
Президент Клинтон.

- Вы считаете правиль-
ным, что США направля-
ют в Ирак своих соб-
ственных инспекторов
по вооружениям?

- После войны, которая
была начата из-за облада-
ния оружием массового
уничтожения, неизбежным
является то, что США ищут
такое оружие. Вопросы по-
добного рода становятся
причиной инсинуа-
ций, будто Америка
делает нечто непра-
вильное с мораль-
ной точки зрения.

- Что будет, если
инспектора США
тоже ничего не
найдут?

- Если они ничего
не найдут, нужно бу-
дет проанализиро-
вать допущенные
ошибки. Но я не ду-
маю, что такое слу-
чится. В любом слу-
чае, не следует ста-
вить под сомнение
добрые намерения
людей, принявших
решение. Многие
исходят из того, что
должны быть задей-
ствованы инспектора ООН,
но какой в этом был бы
смысл?

- Они теперь могут без
всяких проблем полу-
чить информацию от
иракских ученых.

- Это могут сделать аме-
риканские следователи.
Проверять, обладает ли
Саддам Хусейн запрещен-
ным оружием, должны
были бы представители
ООН. Но поскольку его те-
перь нет, то какую функ-
цию они должны выпол-
нять сейчас? Разъясните,
пожалуйста, мне: зачем
нам теперь упражняться в
пустословии, не допускаю-
щем возможности дости-
жения результата, прида-
вая ему вид некоего мо-
рального разграничения
между государствами?

- Поскольку и другие
страны хотят быть услы-
шанными.

- Есть более лучшие ме-
тоды, чтобы быть услы-
шанными, и некоторые
страны их нашли. Герма-
ния и Франция занимают
особую позицию.

- А Россия?

- Вы не находите эту
комбинацию странной:
Германия, Россия и Фран-
ция, спустя шесть месяцев
после расширения НАТО?
Как оружие против Амери-
ки этот альянс в длитель-
ной перспективе не сохра-
нится.

- США выиграли войну
против Ирака, но удастся
ли им достичь мира?

- Мир - понятие относи-
тельное. Разумеется, бу-
дет определенное улучше-
ние по сравнению с ситуа-
цией при Саддаме. Это бу-

дет очень трудно, но при
наличии лучших трансат-
лантических отношений
сделать это было бы легче.

- Кому будет доверено
возглавлять временное и
последующее правитель-
ства? Представителю
США, Чалаби…?

- Кто бы им ни был, он
должен дать ясно понять,
что он в состоянии завое-
вать поддержку обществен-
ности. Глава Иракского на-
ционального конгресса Ча-
лаби является одним из
кандидатов. Но я думаю, что
природа политического ру-
ководства в Ираке выкрис-
таллизуется только тогда,
когда начнется политичес-
кий процесс. В 1945 году я,
американский военнослу-
жащий из состава оккупа-
ционных войск, был в Герма-
нии, но я никогда не слышал
что-нибудь об Аденауэре.
Имя Аденауэра вообще тог-
да не упоминалось и в кон-
тексте назначения главы
будущего правительства.

- Какую роль должна иг-
рать Организация Объе-
диненных Наций при
формировании прави-

тельства?
- По иронии это будет в

значительной мере зави-
сеть от того, как будут раз-
виваться наши отношения
с Европой. Было бы слиш-
ком упрощенным надеять-
ся на определенную леги-
тимацию со стороны ООН,
не восстановив истори-
чески сложившееся атлан-
тическое партнерство. Од-
нако было бы нецелесооб-
разным повторять про-
цесс, предшествовавший
войне, поскольку все эти
дискуссии были бы при-
внесены в вопросы восста-
новления Ирака.

- Когда должны быть
сняты санкции в отноше-

нии Ирака?
- Санкции в отношении

Ирака были введены при
Саддаме, чтобы проверить,
уничтожено ли было после
войны в Персидском заливе
в 1991 году оружие массово-
го уничтожения. Они должны
были быть отменены, как
только Саддам пошел бы на
выполнение обязательств.
Теперь Саддама больше нет.
У людей, правящих в Ираке,
больше не будет средств
для производства оружия
массового уничтожения, у
них есть все основания унич-
тожить и имеющиеся воору-
жения. Я не вижу смысла в
сохранении санкций.

- В арабском мире по
отношению к Америке
царит сильное недове-
рие. Можно ли это испра-
вить?

- Это, конечно, так. Си-
туацию можно изменить
только по достижении кон-
кретных результатов, а не
с помощью болтовни. Но в
целом арабский мир реа-
гирует спокойнее, чем
средства массовой ин-
формации в Германии и
Франции.

- Вы уверены?
- (Киссинджер смеет-

ся). Спорить на эту тему
бессмысленно. Мы косну-
лись щекотливого вопро-
са, здесь американское
правительство может спо-
собствовать реализации
своих взглядов в позитив-
ном направлении в раз-
личных регионах мира. Я
думаю, в этом заключает-
ся большой шанс. Я бы
предпочел делать это в
рамках диалога с традици-
онными друзьями. Но это
предполагает, что наши
друзья должны с некото-
рым пониманием отно-
ситься к американской
душе и американским
убеждениям, а также - оп-
ределенное доверие к аме-
риканским планам. В Евро-
пе, особенно в Германии и
Франции, существует точ-
ка зрения, будто в Амери-
ке нечто вроде незаконно-
го правительства, с кото-
рым невозможно общать-
ся. Это неверно. Должен
идти серьезный диалог с
тем, кто в действительно-
сти определяет внешнюю
политику США, а им слу-
чайно является Прези-
дент.

- Должны ли первыми
сделать навстречу шаг
Германия и Франция?

- Судя по тому, что про-
исходит, по моему мнению,
делу помогло бы, если бы
первые шаги или символи-
ческое стремление исходи-
ли со стороны Германии и
Франции. Но и США долж-
ны реагировать на это кон-
структивно и великодушно.

- Выработает ли запад-
ная цивилизация единое
представление о мире и
шансах и об опасностях,
которые ей угрожают?

- Из-за нынешней ситуа-
ции можно было бы гово-
рить об этом в негативном
плане. Но я не хочу акценти-
ровать на этом внимание. Я
надеюсь, что диалог по та-
ким вопросам, как распрос-
транение оружия, глобали-
зация и терроризм, у нас
состоится. Я был очень обес-
покоен тем, что произошло
в последние месяцы. Мое
поколение верило в мир ат-
лантизма. Сейчас суще-
ствует угроза его распада.

- У Европейского Со-
юза вскоре появится ми-
нистр иностранных дел.
Вы хотели бы иметь но-
мер его телефона?

- С технической точки
зрения, да. Но это будет
зависеть от содержания
европейской внешней по-
литики.

Кровавый теракт в Знаменском
В понедельник около 11

часов по московскому вре-
мени в селении Знаменс-
кое Надтеречного района
Чечни был совершен те-
ракт. Начиненный взрыв-
чаткой грузовик, пробив
шлагбаум, прорвался на
территорию комплекса ад-
министративных зданий и
взорвался. По свидетель-
ству очевидцев, в грузови-
ке находились два челове-
ка. По предварительным
данным экспертов, мощ-
ность заложенной в маши-

ну взрывчатки была эквивалентна более чем тонне тротила.
На месте взрыва образовалась огромная воронка. Полнос-
тью разрушены до десяти жилых домов, частично - здания
районной администрации, местного УФСБ и РОВД. Кроме
того, в Знаменском нет связи. На месте теракта работают
спасатели, которые пытаются извлечь из-под завалов погиб-
ших и раненых.

По последним данным МЧС России, в результате теракта
погиб 41 и ранены 269 человек. Оперативный дежурный МЧС
заявил РИА «Новости», что 111 человек госпитализирова-
ны, из них 57 находятся в тяжелом состоянии. 158 пострадав-
шим медицинская помощь оказана амбулаторно.

Между тем глава администрации Чечни Ахмад Кадыров
сообщил Интерфаксу другие данные. По его сведениям, при
теракте погибли 35 человек, ранены более ста, из них 53 на-
ходятся в тяжелом состоянии. Кадыров отметил, что поиско-
вые работы на месте теракта продолжаются, и число постра-
давших может увеличиться.

По сведениям РИА «Новости», полученным в админист-
рации республики, среди погибших - десять сотрудников
УФСБ.

Президент Азербайджана
вернулся в Баку

Президент Азербайджана Гей-
дар Алиев вернулся в Баку из
Турции, где он проходил лечение
в госпитале военно-медицинс-
кой академии Гюльхане, сообща-
ет телеканал ТВС. По словам со-
ветника помощника Президента
Фуада Ахундова, в турецком гос-
питале «Гюльхане» Президент
Азербайджана проходил курс
обследования.

Израиль освободил первую сотню
палестинских
заключенных
Израиль начал освобож-

дать палестинских заключен-
ных, сообщает Ha’aretz. В по-
недельник первый автобус с
ними прибыл на КПП «Салам»,
недалеко от города Дженин.
По сведениям источника,
люди, прибывшие в этом ав-
тобусе, ранее находились в
тюрьме «Дамун» в городе Кар-
мель. Они были задержаны за
незаконное пребывание на
территории Израиля или за
преступную деятельность.
Пока что, в рамках программы
по восстановлению доверия
между израильской и палес-
тинской сторонами, Израиль
намеревается освободить
около ста палестинских зак-
люченных. Всего в заключе-

нии находится более семи тысяч палестинцев.

Президент Ирана поговорит
с лидерами
«Хизбалла»

Президент Ирана Мохаммад
Хатами прибыл в Бейрут для
переговоров, на которых, как
ожидается, пойдет речь о тре-
бованиях США вывести с гра-
ницы Ливана и Израиля отряды
террористической группиров-
ки «Хизбалла». По словам ана-
литиков, Хатами намерен ока-
зать давление на группировку
и убедить террористов прекра-
тить атаки против израильтян,
передает агентство Reuters. В аэропорту иранского лидера
встречали президент и премьер-министр Ливана, а также
представители «Хизбалла». Вдоль дороги, ведущей из аэро-
порта в Бейрут, собрались сотни людей с флагами Ливана,
Ирана и «Хизбалла» в руках. Предполагается, что еще одной
темой переговоров станет ситуация в Ираке. Ранее в ста-
тье, опубликованной в газете As-Safir, Хатами выступил про-
тив создания в Ираке марионеточного правительства и на-
звал оккупацию страны американскими войсками большой
ошибкой. «Пусть американский народ знает, что политика
боссов из Вашингтона в дальнейшем принесет вред амери-
канцам», - заявил иранский президент. В понедельник Иран
опроверг появившиеся сообщения о намерении возобно-
вить дипломатические отношения с США. «Поведение аме-
риканцев показывает, что они не придерживаются равен-
ства и взаимного уважения. Поэтому никаких переговоров о
возобновлении отношений и связей с Америкой не ведет-
ся», - заявили в министерстве иностранных дел Ирана.

Габсбурги вновь борются
за австрийс-
кое наслед-

ство
Потомки бывших прави-

телей Священной Римской
и Австрийской империй
решили вернуть себе фа-
мильную недвижимость,
конфискованную нациста-
ми перед Второй мировой
войной. Члены семьи Габс-

бургов обратились с соответствующей просьбой к прави-
тельству Австрийской республики, сообщает Русская служ-
ба BBC News.

В списке объектов, интересующих императорских наслед-
ников: 20 тысяч гектаров лесных угодий, дома в Вене и замок
Лаксенбург в южной части австрийской столицы.

Всего этого Габсбурги лишились после распада Австро-
Венгерской империи в 1919 году. Хотя Лаксенбург принадле-
жал им до конца 1930-х годов, когда был конфискован наци-
стами. Этот факт внук последнего императора Кристиан Габ-
сбург Лотаринген собирается использовать в борьбе за соб-
ственность.

«Мой отец Карл-Людвиг, его братья Отто, Роберт, Феликс
и Рудольф, а также моя бабушка Зита - все они были резки-
ми противниками национал-социалистов. Поэтому нацисты
конфисковали нашу собственность», - объясняет он.

Арбитражный суд, созданный после принятия закона о
компенсациях жертвам нацизма, уже получил запрос Габс-
бургов. Однако не все австрийцы готовы признать членов
императорской фамилии жертвами гитлеровского режима.

Так, лидер оппозиционной партии социал-демократов
Джозеф Кап говорит, что подобная просьба - анахронизм и
бестактность.

Развалины администра-
тивного комплекса в селении
Знаменское

Гейдар Алиев здоров

Так встречали заклю-
ченных на западном бере-
гу реки Иордан

Мохаммад Хатами при-
был в Бейрут

Замок Лаксенбург был
отобран нацистами





 

Футбо л

Грузия
В минувшее воскресенье состоялись игры очередного

VII тура чемпионата Грузии.
Шестерка сильнейших

Вит Джорджиа - Динамо Тб.- 0:0
Колхети-1913 - Торпедо Кут. - 0:3
Локомотив Тб. - Сиони Бол.- 4:0

За VII-XII места
Милан Цнори - Динамо Бат. - 1:0
Горда Рустави - Дила Гори - 1:0
Мерани Тб. - Олимп Металлург Зест. - 6:0

 Положение команд
1 Вит Джорджиа 7 4 2 1 7-3 39
2 Динамо Тб 7 3 2 2 8-5 39
3 Локомотив 7 4 0 3 14-6 37

Англия
Челси - Ливерпуль - 2:1
Эвертон - Манчестер Юнайтед - 1:2
Сандерленд - Арсенал - 0:4
Бирмингем - Вест Хэм - 2:2
Болтон - Миддлсбро - 2:1
Лидс - Астон Вилла - 3:1
Вест Бромвич - Ньюкасл - 2:2
Тоттенхем - Блэкберн - 0:4
Манчестер Сити - Саутгемптон - 0:1
Чарльтон - Фулхэм - 0:1

«Манчестер Юнайтед»
разбил мечты «Эвертона» о
Кубке УЕФА, обыграв ливер-
пульский клуб со счетом 2:1.
Рууд ван Нистелрой забил
25-й гол в сезоне и стал луч-
шим бомбардиром пре-
мьер-лиги, на один мяч опе-
редив нападающего «Арсе-
нала» Тьерри Анри. Также ван
Нистелрой стал первым в
истории футболистом
«Манчестер Юнайтед», кото-
рый забивал голы в десяти
матчах подряд.

«Арсенал» выиграл два
заключительных матча в
премьер-лиге с общим сче-
том 10:1, но команда Арсена
Венгера получила лишь мо-

ральное удовлетворение. Кошмарная ничья с «Болтоном»
и сенсационное поражение от «Лидса» лишило «Арсенал»
шансов в борьбе за чемпионство. «Арсенал» в итоге стал
самой результативной командой в премьер-лиге и имеет
лучшую разность забитых и пропущенных мячей, но от-
стал от «Манчестер Юнайтед» на пять очков и занял вто-
рое место. Впрочем, сезон для «Арсенала» еще не завер-
шен. 21 мая в Кардиффе команда Арсена Венгера в фи-
нале Кубка Англии играет с «Саутгемптоном».

Положение команд
1 МЮ 38 25 8 5 74-34 83
2 АРСЕНАЛ 38 23 9 6 85-42 78
3 НЬЮКАСЛ 38 21 6 11 63-48 69

Россия
Спартак - Шинник  - 3:1
Динамо - Зенит  - 7:1
Черноморец  - Спартак-Алания - 3:0
Ростов - Торпедо-Металлург - 1:0
Рубин  - Торпедо  - 3:1
Крылья Советов  - Локомотив - 3:0
Сатурн - ЦСКА  - 2:2
Ротор  - Уралан - 2:0

В заключитель-
ном матче 8-го
тура российской
премьер-лиги
м о с к о в с к и й
«Спартак» со сче-
том 3:1 выиграл у
яросл авско го
«Шинника». Моск-
вичи в восьми
матчах одержали
всего лишь вто-
рую победу.
«Спартак» пре-
рвал безвыигрышную домашнюю серию, которая дли-
лась с 6 октября 2002 года.

 Новороссийский «Черноморец» и казанский «Рубин»
уверенно обыграли «Спартак-Аланию» и «Торпедо», а «Ро-
стов» на последней минуте вырвал победу у «Торпедо-Ме-

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
таллурга». Но самый сенсационный результат зафиксиро-
ван на московском стадионе «Динамо», где местный клуб с
неприличным счетом 7:1 разгромил питерский «Зенит».
Прошлый рекорд держался с 1992 года, когда «Зенит» про-
играл волгоградскому «Ротору» 1:6.

Волгоградский «Ротор» уверенно обыграл элистинский
«Уралан», который по-прежнему продолжает замыкать тур-
нирную таблицу. «Сатурн-REN TV» на пятой добавленной
минуте ушел от поражения в матче с ЦСКА. А вот чемпион
России, московский «Локомотив», потерпел разгромное по-
ражение от самарских «Крыльев Советов». «Локомотив»
потерпел уже пятое поражение в сезоне и остался в ниж-
ней части турнирной таблицы. «Крылья Советов», после
относительно неудачного старта в премьер-лиге, побежда-
ют во втором матче подряд со счетом 3:0.

 Положение команд
1 ЦСКА 8 6 1 1 17-8 19
2 ДИНАМО 8 5 1 2 19-8 16
3 РОСТОВ 8 4 3 1 8-6 15

Испания
Мальорка - Реал Сосьедад - 1:3
Валенсия - Вильяреал - 1:2
Сельта - Расинг - 2:2
Райо Валлекано - Бетис - 1:1
Севилья - Барселона - 0:0
Рекреативо - Реал Мадрид - 0:0
Малага - Депортиво - 0:2
Атлетико - Алавес - 0:1
Атлетик - Вальядолид - 0:0
Эспаньол - Осасуна - 0:0

Мадридский «Реал» в от-
сутствие пяти ведущих фут-
болистов основного состава
сыграл вничью с явным аут-
сайдером испанского выс-
шего дивизиона «Рекреати-
во» и потерял лидерство. На
первое место вышел «Де-
портиво», который в гостях
выиграл у «Малаги» и на
одно очко опередил «коро-
левский клуб». Мадридский
«Реал» выглядел бледной
тенью самого себя, не со-
здав во втором тайме ни од-
ного голевого момента. Из-

за разных причин, одна из которых-отдых перед ответным
полуфинальным матчем Лиги чемпионов с туринским
«Ювентусом», в составе «Реала» не оказалось Роналдо,
Рауля, Зидана, Фигу и Ивана Эльгеры. Лишившись звезд-
ной атакующей линии, «Реал» не сумел создать серьезных
проблем для обороны соперника, который отчаянно борет-
ся за выживание и играл с серьезной мотивацией.

Положение команд
1 ДЕПОРТИВО 33 20 6 7 59-36 66
2 СОСЬЕДАД 33 19 9 5 62-41 66
3 РЕАЛ МАДРИД 33 18 11 4 71-38 65

Франция
Лион - ПСЖ - 1:0
Монако - Монпелье - 3:1
Бордо - Гавр - 2:0
Сошо - Марсель - 3:0
Аяччо - Ницца - 2:0
Седан - Бастия - 2:2
Нант - Генгам - 0:4
Ланс - Труа - 1:0
Осер - Лилль - 0:0
Ренн - Страсбург - 2:3

Лион» близок к
тому, чтобы защитить
прошлогодний чемпи-
онский титул. Благода-
ря голу бразильского
нападающего Сонни
Андерсона «Лион» с
минимальным счетом
переиграл ПСЖ и вы-
шел в единоличные ли-
деры. «Лион» опережа-
ет «Монако» на три
очка. На третье место
опустился «Марсель», который после крупного поражения
от «Сошо» практически потерял шансы на чемпионство, так
как отстает от «Лиона» уже на пять очков.

Положение команд
1 ЛИОН 36 19 10 7 61-36 67
2 МОНАКО 36 18 10 8 59-30 64
3 МАРСЕЛЬ 36 18 8 10 37-33 62

Германия
Шальке 04 - Ганновер - 0:2
Арминия - Бохум - 1:3
Герта - Бавария - 3:6
Боруссия Д - Нюрнберг - 4:1
Штутгарт - Вердер - 0:1
Гамбург - Байер - 4:1
Боруссия М - Ганза - 3:0
Мюнхен 1860 - Энерги - 3:0
Вольфсбург - Кайзерслаутерн - 2:2

Мюнхенская «Бава-
рия» устроила велико-
лепный спектакль на
переполненном стади-
оне в Берлине. Мюн-
хенцы со счетом 6:3
разгромили «Герту»,
причем хет-трик в со-
ставе гостей оформил
Джоване Элбер и вы-
шел на первое место в
списке лучших бом-
бардиров германского
первенства. «Герта», в
случае победы, имела
хороший шанс побо-

роться за место в зоне Лиги чемпионов, в то время как
для «Баварии», которая за четыре тура до финиша чем-
пионата завоевала золотые медали, результат этого мат-
ча не имел значения. Однако «Бавария» не стала играть
спустя рукава и показала чемпионский футбол.

Положение команд
1 БАВАРИЯ 32 22 6 4 68-23 72
2 БОРУССИЯ Д 32 15 11 6 50-26 56
3 ШТУТГАРТ 32 16 8 8 50-37 56

Италия
Ювентус - Перуджа - 2:2
Интер - Парма - 1:1
Брешия - Милан - 1:0
Болонья - Лацио - 0:2
Рома - Торино - 3:1
Комо - Кьево - 2:4
Эмполи - Аталанта - 0:0
Пьяченца - Реджина - 2:2
Удинезе - Модена - 2:1

За два тура до окон-
чания чемпионата Се-
рии А туринский
«Ювентус» в 27-й раз
завоевал чемпионс-
кий титул. В домаш-
нем матче с «Перуд-
жей» команде Мар-
челло Липпи была не-
обходима победа,
чтобы досрочно заво-
евать золотые меда-
ли. Благодаря голам
Трезеге и Ди Вайо
«Ювентус» выигры-
вал со счетом 2:1 до
92-й минуты. Переполненный стадион в Турине и запас-
ные игроки, переодетые в майки с надписями «27», жда-
ли финального свистка, чтобы отпраздновать чемпион-
ство. Однако полузащитник «Перуджи» Гроссо в добав-
ленное арбитром время неожиданно сравнял счет и едва
не испортил праздник «Ювентусу». Но туринцам помог
миланский «Интер», который не сумел дома обыграть
«Парму» и потерял последний шанс догнать «Ювентус».
После финального свистка весь стадион, тренерский
штаб и футболисты «Ювентуса» несколько минут в на-
пряжении ждали окончания матча в Милане. А затем в
Турине наступил праздник, ведь «Ювентус» второй год
подряд становится лучшей командой в Италии. Не мог
сдержать своих эмоций опытнейший защитник «Ювен-
туса» Чиро Феррара, который стал самым титулован-
ным из действующих футболистов в Италии. Феррара
завоевал пять чемпионских титулов с «Ювентусом» и
два со своим бывшим клубом - «Наполи». Накануне от-
ветного полуфинального матча Лиги чемпионов с мад-
ридским «Реалом» главный тренер «Ювентуса» Марчел-
ло Липпи предоставил отдых нескольким ведущим фут-
болистам. В стартовом составе туринского клуба не
оказалось Дель Пьеро, Тюрама, Недведа, Дзамбротты,
Тудора и Монтеро.

Положение команд
1 ЮВЕНТУС 32 20 9 3 59-24 69
2 ИНТЕР 32 18 7 7 60-36 61
3 МИЛАН 32 17 7 8 50-25 58

ЧМ: Канада - чемпион
ФИНАЛ

КАНАДА - ШВЕЦИЯ 3:2 (1:2, 0:0, 1:0) овертайм (1:0)

Хо к ке й

Финишировали турниры в
...Берлине (WTA)

ФИНАЛ
Жюстин Энен-Эрден (Бельг, 3) - Ким Клейстерс
(Бельг, 1) 6-4, 4-6, 7-5

... РИМЕ (ATP)
ФИНАЛ

Феликс Мантилья (Исп) - Роже Федерер (Швейц, 4)
7-5, 6-2, 7-6 (10-8)

Новые рейтинги
Мужчины

1 Андре Агасси США
2  Хуан Карлос Фереро Испания
3  Райнер Шутлер Германия
4  Карлос Мойя Испания
5  Роже Федерер Швейцария
6  Энди Роддик США
7  Густаво Куэртен Бразилия
8  Гильермо Кория Аргентина
8  Ллейтон Хьюитт Австралия
10 Агустин Кальери Аргентина

Женщины
1 Серена Уильямс США
2  Ким Клейстерс Бельгия
3  Винус Уильямс США
4  Жюстин Энен-Арденн Бельгия
5  Линдсей Дэвенпорт США
6  Амели Моресмо Франция
7  Дженифер Каприати США
8  Чанда Рубин США
9  Даниэла Гантухова Словакия
10  Елена Докич Югославия

Теннис

Б о к с

Льюис хочет отсудить у
Тайсона 385 миллионов

Чемпион мира по боксу в
тяжелом весе британец
Леннокс Льюис подал иск в
суд Нью-Йорка против Май-
ка Тайсона и его промоуте-
ра Дона Кинга. Льюис тре-
бует возмещения ущерба в
размере 385 миллионов
долларов США, обвиняя
Кинга в том, что тот заста-
вил своего подопечного от-
казаться от выступления на
одной площадке с Льюисом.
Напомним, что на июнь был
запланирован двойной
матч в Лос-Анджелесе: бой
за звание чемпиона мира
по версии WBC между Лью-
исом и Кирком Джонсоном,
и рейтинговый бой между
Майком Тайсоном и Олегом
Маскаевым.

Льюис заявляет, что
только прямые издержки,
вызванные нежеланием
Тайсона выходить на лосан-
джелесский ринг, состави-
ли 10 миллионов долларов.
Еще 25 миллионов Льюис,
по его утверждению, поте-

рял из-за отказа Тайсона
подписать контракт на
матч-реванш. Как гласит
иск, к этому отказу «Желез-
ного Майка» также склонил
Кинг, который подкупил од-
ного из друзей Тайсона и
пригрозил убийством дру-
гому. Рассмотрение иска
назначено на сентябрь, со-

общает ВВС.
«Этот иск является ил-

люстрацией плачевного по-
ложения дел в современ-
ном боксе – спорте, в кото-
ром действуют атлеты, от-
казывающиеся уважать
свои контрактные обяза-
тельства, и коррумпиро-
ванные промоутеры, по-
добные Дону Кингу, кото-
рые не останавливаются ни
перед чем, включая угрозы
убийством, неуплату нало-
гов и подкуп, чтобы дос-
тичь своих корыстных це-
лей», - гласит цитата из
иска.

Чемпион мира в супертя-
желом весе по версии WBA
Рой Джонс решил помочь
странам Африканского кон-
тинента в борьбе со СПИ-
Дом. Для этого он решил
провести матч, в котором
будет защищать свое зва-
ние, на Черном континенте.

34-летний темнокожий
американец стал всего вто-
рым бойцом за историю
бокса, которому удалось
стать чемпионом и в полу-
тяжелом, и в супертяжелом
весе. Чтобы оказать финан-
совую поддержку африкан-
ским государствам, он ре-
шил провести свой следую-
щий бой в одной из восточ-

Рой Джонс поможет
Африке в борьбе со СПИДом

ноафриканских стран, на-
звание которой будет назва-
но позже.

Россиянка Ирина Чащи-
на стала победительницей
в многоборье на междуна-
родном турнире по художе-
ственной гимнастике во
французском Корбей-Эс-
соне.

Второй результат - у укра-
инки Анны Бессоновой, тре-
тий – еще у одной россиянки,
Алины Кабаевой.

1. Ирина Чащина (Россия) – 110,550.
2 Анна Бессонова (Украина) – 108,800.
3. Алина Кабаева (Россия) – 106,775.
 4. Симона Пейчева (Болгария) – 105,600.
5. Тамара Ерофеева (Украина) – 105,110.
6. Инна Шикова (Белоруссия) – 102,675

Художественная гимнастика

Победительница -
Ирина Чащина

То, что представители
современного делового
мира должны быть не толь-
ко профессионалами вы-
сокого ранга, но и физи-
чески хорошо подготовлен-
ными людьми, ни у кого,
пожалуй, уже не вызывает
сомнений. Интеллектуаль-
ные и стрессовые нагруз-
ки, в эпицентре которых
они сегодня оказываются
при решении сложнейших
организационных, техни-
ческих и финансовых за-
дач, настолько велики, что
их по силам решать толь-
ко менеджерам, находя-
щимся в отменной физи-
ческой форме.

Потому не случайно
футбольный турнир на пе-
реходящий приз Грузинс-
кой международной не-
фтяной корпорации GIOC
собрал цвет менеджерско-
го корпуса Грузии. Он был
проведен с 3 по 10 мая на
площадке спортивного ми-
нифутбольного клуба

ТУРНИР GIOC СОБРАЛ ЦВЕТ МЕНЕДЖЕРСКОГО КОРПУСА

«Имеди» в тбилисском
парке «Муштаид». Турнир
был посвящен круп-
нейшим проектам
по транспортиров-
ке нефти и газа
Каспийского бас-
сейна на мировые
рынки, в которых
участвует и Грузия.
Это-нефтепровод
«Баку-Тбилиси-
Джейхан», газо-
провод «Баку-Тби-
лиси-Эрзерум»,
единый Восточно-
Западный энерге-
тический коридор.
Он был организо-
ван Грузинской
международной
нефтяной корпора-
цией и Грузинским пред-
ставительством Про-
граммы развития ООН.

В турнире были пред-
ставлены известные зару-
бежные и местные компа-
нии, оперирующие на гру-
зинском рынке. Это – Гру-

зинская международная
нефтяная корпорация, «Ак-
сис», «Джеоселл», «Име-
ди», «BP», «Рустави-2»,
«Мгалоблишвили, Кипиа-
ни, Дзидзигури», «Кока-
Кола ботлерс Джорджиа»,
«Мэриотт», «Магти», «Би-
Си-Ай», «Мецхре архи». Ко-
манды были разбиты на че-
тыре группы. Финалисты, а
ими стали команды GIOC и
юридической фирмы «Мга-
лоблишвили, Кипиани,
Дзидзигури», прошли че-
рез сито предварительных,
четвертьфинальных и полу-

финальных игр.
Финальный поединок от-

разил профессиональную
принадлежность участвую-
щих в нем команд.

Атаки футболистов GIOC
подготавливались, что гово-
рится, фундаментально.

Даже на зеленом прямоу-
гольнике мини-футболь-
ной площадки чувствова-
лось, что они хорошо раз-
бираются во всех ключе-
вых этапах подготовки и
реализации крупных стро-
ительных объектов: техни-
ко-экономическом обосно-
вании, инженерной прора-
ботке, поиске финансовых
источников и развертыва-
нии фронта работ. Имен-
но так они и пытались орга-
низовать осаду ворот со-
перников, подбадривае-
мые напутствиями своего

тренера Омара Сиамаш-
вили, известного в про-
шлом спортивного и хозяй-
ственного руководителя, а
ныне – представителя
GIOC.

В ином ключе действо-
вала команда юридичес-

кой фирмы «Мгалоблиш-
вили, Кипиани, Дзидзигу-
ри». Хладнокровные право-
веды, кстати, выигравшие
в последнее время ряд
важных хозяйственных
процессов, словно искали
«юридические» изъяны в
плане действий своих
спортивных соперников и
пытались сыграть на их
ошибках.

Вот в такой концепту-
альной борьбе протекал
финальный поединок, ко-
торый, кстати, один раз
пришлось прервать. Груп-

пка неожиданно
появившихся у
бортика молодых
людей попыталась
сорвать встречу и
затеять драку на
площадке на гла-
зах у многочислен-
ных зрителей,
многие из которых
пришли на финал,
как на праздник –
с детьми. Конф-
ликт удалось ула-
дить, хотя и он дал
толчок определен-
ным аналогиям:
как и при реализа-
ции крупных про-
ектов, очень важно

предусмотреть возмож-
ные осложнения с «обще-
ственным мнением», кото-
рые порой приобретают
непредсказуемый харак-
тер.

Основное время фина-
ла завершилось вничью –

1:1. Дополнительное время
не изменило сложившего-
ся равновесия. Исход
встречи решила серия пе-
нальти, в которой тактика
юристов взяла верх – они
сыграли на ошибках сопер-
ников и завоевали перехо-
дящий кубок GIOC. Были
вручены и многочислен-
ные призы.

Несмотря на пораже-
ние, отчаянно болевшие
на матче президент Гру-
зинской международной
нефтяной корпорации Гия
Чантурия и главный ме-
неджер проекта «Баку-
Тбилиси-Джейхан» Эд
Джонсон выглядели впол-
не удовлетворенными:
турнир удался, а менед-
жерский корпус в пред-
дверии крупных строи-
тельных баталий приоб-
рел важные навыки и за-
калку.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 19
Ашхабад + 22
Баку + 19
Бишке к + 19
Душанбе + 15
Ереван + 22
Киев + 31
Кишин ев + 32
Москва + 18
Минск + 25
Ташкент + 25

А ф и н ы + 24
Бер лин + 18
Вена + 28
Вильнюс + 24
Женева + 7
Л он д о н + 14
Мадрид + 22
Пар иж + 15
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Ри м + 24
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1 $
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Сухуми + 25
Батуми + 25
Поти + 26
Зугдиди + 27
Озургети + 26

Кутаиси + 25
Цхинвали + 24
Гори + 24
Ахалцихе + 25
Телави + 23

ТБИЛИСИ  + 24

Даже если вы в данный
момент зависите от других,
это не лишает вас права выс-
казать свое мнение. Да, надо
трезво оценивать свое поло-
жение, но и нельзя позволять
не считаться с собой.

Легкий флирт на работе
будет занимать все ваши
мысли в течение ближайших
недель. Вы почувствуете, что
отдаете близким больше,
чем получаете от них. Вам
нужно немного расслабиться
и как следует развлечься.

К вам неожиданно предъя-
вят очень высокие требова-
ния, поэтому нужно расчис-
тить свободное место и ула-
дить мелкие дела, чтобы не
оказаться погребенным под
лавиной мелочей. Помните,
однако, что слово «добросо-
вестность» отнюдь не означа-
ет работу круглые сутки.

Вы разочарованы, но это
не должно помешать вам
сделать еще одну попытку.
Сегодня очень многое будет
зависеть от вашей способно-
сти доверять тем, кто вас ок-
ружает. Вы должны выбрать
правильное направление и не
позволять обстоятельствам и
непредвиденным препят-
ствиям мешать вам в продви-
жении вперед.

Служебные отношения на-
ходятся в центре вашего вни-
мания, но, похоже, что мне-
ния коллег принципиально от-
личаются одно от другого.
Никто не готов к компромисс-
ному решению, и разногласия
сильно мешают совместной
работе.

Разбираться с причинами
своего беспокойства - сугубо
личное занятие. Даже ваши
близкие не понимают, что с
вами происходит, когда вы
остаетесь наедине с собой.
Просто примиритесь с тем,
что пришло и что ушло, и под-
готовьтесь к новой главе в
своей жизни.

Непостоянство и двуличие
ваших партнеров приведут
вас в бешенство - вы ведь так
хотели припереть их к стен-
ке! Советуем отправиться до-
мой - теплая семейная обста-
новка поможет вам отвлечь-
ся от проблем. Ваши позиции
не настолько уж плохи.

Похоже, настало время
перемен. Не стоит ничего
воспринимать как должное.
Дважды проверяйте свое рас-
писание, перезванивайте
партнерам, чтобы они о вас не
забыли. Если же кто-то о вас
забыл, не обижайтесь - ведь
вы и сами бываете довольно
рассеянны.

Те из вас, кто сегодня от-
правится в заграничную поез-
дку, могут быть уверены, что
замечательно проведут вре-
мя. На отдыхе вас ждет лю-
бовный роман, который впос-
ледствии может оказаться
для вас гораздо более значи-
мым, чем можно было пред-
положить вначале.

Вы слишком самоуверен-
ны, что может не понравить-
ся окружающим, особенно,
если вы будете хвалиться сво-
ими успехами налево и на-
право. Настало время изба-
виться от завышенной само-
оценки, так как заносчивость
вам не к лицу.

Постепенно вы вступаете
в спокойную фазу своей жиз-
ни. Сегодня любое решение
вы будете принимать только
после тщательного обдумы-
вания. Вы предпочитаете об-
щаться с хорошо знакомыми
людьми.

Вы подозревали, что све-
дения об определенных иде-
ях и предложениях не исчер-
пываются уже известными
вам фактами, или, возможно,
вас тревожили мысли об упу-
щенных возможностях. Се-
годня звезды высвечивают
перед вами пути расширения
горизонтов.

БИЛЕТЫ ПРОДАЮТСЯ В ИНФОЦЕНТРЕ ГОСТИНИЦЫ «АЧАРА»

13 МАЯ
АЧАРА МЮЗИК-ХОЛЛ
НАЧАЛО  В   23  ЧАСА

Тел.: 333-111
899-54-61-69

По ртре т

УЛЫБКИ ДОБРОГО ВОЛШЕБНИКА
В Афинах открылась выставка работ грузинского мастера Темури Мчедлишвили

Кто из нас не помнит сказ-
ку о Золушке? И о доброй
фее, которая превратила тык-
ву в чудесную карету? Кто не
помнит, как сладко было за-
сыпать под эту сказку и ве-
рить, что в мире действи-
тельно есть добрые волшеб-
ники, которые непременно
встретятся... Надо только не-
множко подождать...

Не знаю, как вам, а мне та-
кой встретился.

Волшебника зовут Темури
Мчедлишвили, родился он в
чудесном уголке Грузии, что
славится своим вином и доб-
родушием  - Кахети. Сейчас
живет в Афинах, работает,
имеет множество друзей,
любит гостей и веселье, про-
тяжные, чарующие песни и
красивых женщин, обожает
своих детей – дочь Нино, за-
кончившую в этом году шко-
лу, и сынишку Нику.

А в свободное время - тво-
рит волшебство...

Гостеприимный дом Тему-
ри и Хатуны в Афинах, где они
живут последние годы, –
светлый и добрый. Таким, на-
верное, и должен быть дом
доброго волшебника.

И есть в этом доме инте-
ресные вещи, каждая из ко-
торых хранит улыбку хозяина,
тепло его рук, след его души
и маленькое чудо.

Прозрачное стекло импро-
визированного столика поко-
ится на ножках, представля-
ющих из себя влюбленную
парочку: мужские в джинсах
и мягких замшевых туфлях и

женские, кокетливо обтяну-
тые лосинами, заправленны-
ми в высокие сапожки...

Фаэтон, запряженный па-
рой бодрых лошадок, аккурат-
но выточенные дверцы, ска-
меечка для кучера, обитая
атласной тканью...

Два глобуса – один яркий,
переливающийся синим цве-
том океанов и желто-зеле-
ным – материков, и второй –
серый безжизненный метал-
лический шар... Наша плане-
та «до» и «после».

Черные кружева женских
трусиков, подсвеченных и
превращенных в абажур...
Свет в конце тоннеля.

Стул, который мгновенно
превращается в лесенку,
стол, что может стать боль-
шим обеденным и малень-
ким, журнальным...

Диванчик, обитый дерма-
тином с автомобильным но-
мерным знаком на черной
планочке...

Маленькие, большие и сред-

ние чудеса, произведения вол-
шебного искусства Темура
Мчедлишвили можно пере-
числять до бесконечности.

Остается только удивлять-
ся фантазии, изобретатель-
ности, умению того, кто все
это сделал.

- Темур больше, чем ху-
дожник, - говорит друг хозяи-
на дома живописец Тасос
Ламбропулос, - он дарит
жизнь тем вещам, которые
уже прожили одну. Их новая
жизнь подчас интересней
прежней.

Трудно не согласиться.
Ведь запчасти от старого
«Форда», выброшенные пре-
жними хозяевами за ненадоб-
ностью, бесспорно, лучше
смотрятся в виде овального
черного стола на настоящих
амортизаторах!

А баночки от варенья, ко-
торые тоже постигла печаль-
ная участь ненужных вещей,
благодаря волшебству мас-
тера превратились в ориги-
нальный ночник в виде... бюс-
тгальтера.

Как это на-
звать? – размыш-
ляла я, рассматри-
вая уникальную
люстрочку, сде-
ланную из... артил-
лерийского снаря-
да, потрясающие
кухонные шкаф-
чики, собранные
из разных кусоч-
ков дерева,
вплотную подо-
гнанных друг к
другу...

- Я просто смот-
рю на старые вещи, мусор, од-
ним словом, и сразу вижу, что
из этого может получиться, -

говорит Темур.
А ну попробуй, рассмотри,

– подумала я про себя. К при-
меру, в старых цепях от мо-
тоцикла и обломках металла
– кресло-качалку? Или в раз-

ных частях старого автомоби-
ля – уютный диванчик?

Темур с детства что-то
изобретал, собрал несколько
антикварных автомобилей,
вытачивал, выпиливал, приду-
мывал. Это помнит и любит
вспоминать в далекой Кахе-
ти дедушка Ардеван – отец
Темура, который с нетерпени-
ем ждет приезда сына и вну-
ков.

Любит дерево, считает, что
это самый удобный материал
для приложения фантазии.
Впрочем, это ничуть не меша-
ет ему делать чудеса и с же-
лезом, и с гипсом. Да со всем,
что под руку попадется.

Помните, что в сказке по-
надобилось фее, чтобы сде-
лать карету? А лошадей и ку-
чера? Вот именно...

Все эти маленькие и боль-
шие чудеса смогли увидеть
посетители первой персо-
нальной выставки работ
Мчедлишвили, которая от-
крылась на днях в Афинах.

Одним из организаторов
выставки выступил Грузинс-
кий институт Афин, директо-
ром которого является про-
фессор Автандил Микабе-
ридзе.

Выставку посетили Чрез-
вычайный и Полномочный
Посол Грузии в Греции Звиад
Чумбуридзе, представители
грузинской диаспоры,
средств массовой информа-
ции, друзья мастера.

И наверняка все много-
численные гости поняли
главное, что смотрит Темур
на вещи по-особому. Видит
в них многое, а не только то,
что в глаза бросается. Он и
мультики всю жизнь с не-
скрываемым удовольствием

смотрит – любует-
ся, как картинки в
постоянном дви-
жении, яркие и ве-
селые, меняются.
И еще – любит эти
детские фильмы
за добро и просто-
ту. Потому что сам
такой, наверное:
ребенок в душе,
как и положено
доброму волшеб-
нику.

Он любит сказ-
ку.

Которую творит
своими руками.

Инга АБГАРОВА
Фото

Александра РОДИТИСА
Афины

Профессор Автандил Микаберидзе, хозяин сту-
дии-галерии живописец Тасос Ламбропулос, Темур
Мчедлишвили и Чрезвычайный и Полномочный По-
сол Грузии в Греции Звиад Чумбуридзе.

П ам ять

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ
БУЛАТА ОКУДЖАВА

Международный
фестиваль Булата
Окуджава пройдет
24 мая в польском
городе Кракове. Об
этом сообщили
ИТАР-ТАСС в
пресс-центре фес-
тиваля, который со-
стоится уже во вто-

рой раз - предыдущий форум был органи-
зован два года назад в Москве.

Краков не случайно избран местом про-
ведения фестиваля - еще при жизни зна-
менитого барда здесь проходили междуна-
родные встречи поэтов и исполнителей, по-
священные его творчеству. На этот раз пес-
ни Окуджава зазвучат на русском и
польском, английском и итальянском, дру-
гих языках. В фестивале примут участие

Тамара Гвердцители, Александр Домога-
ров, Олег Митяев и другие артисты.

А девятого мая, в день рождения Окуд-
жава, в Москве на Трубной площади, у те-
атра «Школа современной пьесы» прошел
импровизированный концерт, на котором
звучали стихи и песни Окуджава. Вечером
в театре по традиции отметили день рож-
дения замечательного поэта и воина, по-
явившегося на свет 79 лет назад.

Девятого мая 1945 года он обычно праз-
дновал День Победы, к которому имел са-
мое непосредственное отношение. Прямо
со школьной скамьи Булат добровольцем
ушел на фронт, воевал, был ранен. Его
сверстникам, чья юность совпала с вой-
ной, посвящены десятки незабываемых
песен и стихов, знаменитый марш из
фильма «Белорусский вокзал», повесть и
рассказы.

С Л И В К ИС Л И В К И

Анзор Мелия с семьёй выражает соболезнование Леле Гамкрелидзе и Нугзару
Габричидзе в связи со смертью отца и тестя

Левана Викторовича Гамкрелидзе

Редакция газеты “Свободная Грузия” выражает соболезнование Нугзару Габричид-
зе в связи со смертью тестя

 Левана Гамкрелидзе

Коллектив информационного агентства “Сакинформи” выражает соболезнование
Нугзару Габричидзе в связи со смертью тестя

Левана Гамкрелидзе


